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Reencarpetamiento, bacheo y poda de árboles: Eduardo Lugo 

Concluyen los cursos de cocina y repostería 
en instalaciones de Icaten en Santiago

José María Castañeda 

Una nueva hornada de amas de 
casa que participaron en el curso de 
repostería tuvo la grata presencia 
de la Presidenta del DIF Estatal, 
Dra. Beatriz Estrada  Martínez, 
quien acompañada del presidente 
Eduardo Lugo, clausuraron los 
diferentes cursos que en el ICATEN 
de Santiago se llevaron a cabo.
Los cursos de repostería entre 
otros, no fueron exclusivos de 
mujeres sino que en los mismos 

participaron hombres a los que 
les gusta la gastronomía y que 
saben que en estos tiempos es 
importante aprender otros oficios 
para subsistir, por lo que en el 
mismo de manos de la presidenta 
del DIF estatal recibieron la 
constancia que los acredita el fin 
del curso en el que participaron, 
luego que en su inicio nuestras 
autoridades manifestaron que no 
estaba de más aprender un oficio 
que coadyuvé a llevar ingresos 
económicos que palien la economía 

del hogar.
Una vez que la ceremonia 
protocolaria llegó a su fin, la misma 
Dra. Beatriz Estrada, saboreo los 
diferentes platillos elaborados 
por los egresados del curso, 
felicitándolos por las ganas que le 
pusieron a la vez que exhortaba 
a la población para que así como 
iniciaron y concluyeron este curso 
de repostería y cocina, continuaran 
con su afán de superación en 
los cursos que en lo sucesivo se 
lleven a cabo, y pues con esto 

queda demostrado el entusiasmo 
de nuestras autoridades quienes 
complementan su administración, 
llevándole a sus representados 
uno más de los rubros prometidos 
en campaña, como fueron cultura, 
deporte, recreación y todo lo 
que refiera a la superación de 
un pueblo,  enhorabuena Sr. 
Presidente Eduardo Lugo, y muchas 
gracias Dra. Beatriz Estrada, por la 
motivación que nos brinda y por 
la que nos sentimos cobijados, 
gracias de nuevo. 

José María Castañeda 

Con la finalidad de tener un Santiago Ixcuintla, digno 
de recibir a los miles de visitantes que tendremos con 
motivo del ya inminente rompimiento de nuestras 
fiestas de mayo en honor al santo patrono de Ixcuintla 
el Sr. De la Ascensión, el presidente municipal en la 

pasada rueda de prensa a la que convocó a la totalidad 
de los comunicadores del municipio dio a conocer los 
proyectos a realizar.
El Profe Lugo, como es ampliamente conocido dijo que 
se iba a reencarpetar la Avenida Amado Nervo, luego 
que aún que no lo dijo de todos es conocido  que la 
obra del cuatrienio de Antonio Echevarría Domínguez, 

como gobernador fue un verdadero fraude y eso 
lo escuchó el propio gobernante la vez que vino 
a inaugurar la obra, cuando un nutrido grupo de 
mujeres le gritó que la obra era un fraude, ya que 
antes de abrir la calle para el paso de vehículos el 
pavimento se sumía al paso de las motocicletas, 
sin embargo el mismo empresario que no político, 
se defendía gritando  que “Mentiras que todo eran 
mitotes”. Y pues el alcalde además de mencionar 
que se re encarpetaría la importante vía, dijo 
también que se bachearían otras calles de  la 
cabecera municipal y del  poblado de la Presa, 
diciendo de paso que también cuando ya se 
aproxima la temporada de lluvias comenzarían a 
podar los árboles a fin de que  estos no representen 
un riesgo en caso de que surgieran fuertes vientos.
Eduardo Lugo, destacó que la Feria Nacional de 
Primavera acarreará grandes beneficios para 

restauranteros y dueños de hoteles, diciendo que 
en este último rubro, había sido enterado que casi 
la totalidad de las habitaciones se encontraban 
reservadas por lo que agregó habrá una muy buena 
derrama económica para Santiago, tendremos 12 
horas de música de banda en la plaza Hidalgo, con 
dos de los últimos cantantes de la Banda el recodo, 
mencionando además que las esquinas donde 
acostumbran instalarse, las bandas contratadas por 
los vecinos ya están todas ocupadas y es que Federico 
Langarica, mencionó que  muchos amigos de él, que 
radican en la unión americana le pidieron que solicitara 
información para ver si podían instalarse en un lugar 
céntrico con su banda respectiva para disfrutar de la 
noche del rompimiento, desgraciadamente ya no hay 
lugares, la iluminación de la ciudad ya se encuentra 
en proceso, solamente que algunas luminarias no 
podrán ser cambiadas por su cercanía con cables de 
alta tensión, no queremos poner en riesgo la vida 
de los trabajadores del alumbrado público, ya que 
para cambiar las luminarias tenemos que llegar a un 
acuerdo  con el personal de CFE, para que nos corten 
por unas horas el suministro eléctrico, pero esto podría 
acarrear algunas molestias con los usuarios, explicó el 
alcalde a los reporteros. 

El campo nayarita, 
merece volver a florecer: 

Navarro Quintero
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Laborista Nayarit A.C.”

Comunicadora Mary 
Castro, reconocida 
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Jornada de reforestación afuera de 
la Casa de la Cultura en Santiago
José María Castañeda 

Fomentar la cultura de 
la reforestación en las 
y los niños, es bastante 
importante, ya que es pensar 

en lo que heredaremos 
a nuestras nuevas 
generaciones y cultiva sus 
valores, es por eso la tarde de 
ayer el alcalde Prof. Eduardo 
Lugo, encabezó, junto con el 

Director de Desarrollo social, 
L.C.P. Jaime Enrique Parra, así 
como con las y los niños que 
estudian en los diferentes 
talleres y sus respectivas 
maestras y maestros, una 

jornada de reforestación en 
las afueras de la Casa de la 
Cultura, donde se plantaron 
árboles y plantas de ornato, 
por cierto donados por las 
niñas y niños.
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EL RITMO DE LA VIDA

 Otra vez en Nayarit Día de la 
Libertad de Expresión, junio 7

 Nueva organización política 
denominada Humanismo Mexicano

El Instituto Nacional Electoral (INE), 
aceptó el registro de varias agrupaciones 
políticas entre las que destaca una 
denominada como “Humanismo 
Mexicano”; destaca porque ha generado 
cierta polémica entre algunos sectores 
de la población, incluso periodistas 
y comunicadores, solamente porque 
su dirigente, el diputado federal por 
el estado de Guanajuato, Emmanuel 
Reyes Carmona está ligado a la Iglesia 
“La Luz del Mundo”.
Llama la atención, desde luego, porque 
abiertamente el diputado Reyes 
Carmona reconoce ser integrante de 
dicha Iglesia, cuyo dirigente espiritual, 
Nasón Joaquín García, está ahora 
preso en una cárcel en el vecino país del 
norte. Sin embargo, ¿por qué despierta 
cierta suspicacia el hecho de que el 
dirigente de esta organización política 
recientemente reconocida por el INE 
pertenezca a La Luz del Mundo? ¿Qué 
no acaso, la mayoría, si no es que 
todos los políticos mexicanos, así como 
funcionarios y todo servidor público 
podría pertenecer a cualquiera de las 
Iglesias de las diversas religiones que 
se profesan en nuestro país, todas 
dependientes del judaísmo?
Entonces, ¿por qué ahora se asustan 
algunas personas de que un miembro 
de la Luz del Mundo encabece una 
agrupación política? Es obvio que desde 
siempre políticos y funcionarios han 
pertenecido, pertenecen y pertenecerán 
y profesarán alguna de las religiones 
dependientes del judaísmo, pues la 
mayoría de todas las religiones que se 
profesan hoy en día en nuestro país son 
judaicas, por lo que, en sí, todas estas 
religiones vendrían a caer en lo mismo, 
tengan la denominación que tengan; lo 
único que las diferencia es precisamente 
el poder que han alcanzado entre sus 
feligreses una u otra de estas Iglesias.
Está documentado que, en nuestro 
país, el llamado presidente caballero, 
Manuel Ávila Camacho (1940-1946), 
reconoció públicamente ser católico, 
¿y qué pasó? Absolutamente nada de 
nada y, así, como Ávila Camacho, otros 
presidentes de México y políticos en 
todos sus niveles, si bien no reconocen 
públicamente a qué religión pertenecen, 
sí se dicen creyentes y lo proclaman; 
sin embargo, con sus acciones dejan 
mucho qué desear en cuanto a sus 
creencias religiosas; he ahí las masacres 
del 20 de octubre (no se olvida) de 
1968 y la del jueves de Corpus, el 10 de 
junio de 1971. Pero lo peor es la acción 
de un creyente como Felipe Calderón 

Hinojosa que, al declarar la guerra en 
contra de supuestos grupos criminales, 
dio al traste traicionando los supuestos 
mandamientos de su probable religión: 
“no matarás”, al igual que faltar a varios 
otros como el de “no mentirás, no 
robarás”, etcétera.
En mayo de 1993, cuando el asesinato 
del cardenal Juan Jesús Posadas 
Ocampo, se armó un gran alboroto 
entre gran parte de la opinión pública 
cuando el entonces presidente Carlos 
Salinas de Gortari, irrumpió en la 
Catedral de Guadalajara, Jalisco, en 
donde estaba de cuerpo presente 
el cadáver de Posadas Ocampo; el 
argüende se dio precisamente porque 
se decía en aquel entonces que en 
la historia reciente del país, ningún 
presidente había entrado a un templo 
católico, al menos públicamente, 
porque alguien dijo alguna vez que 
algunos presidentes de México habían 
sostenido reuniones “en lo oscurito” 
con las jerarquías eclesiásticas, sobre 
todo de la católica.
¿Y quién no recuerda a Vicente Fox 
Quesada cargando un crucifijo que 
le entregó su hija Paulina, en su toma 
de protesta como presidente de la 
República Mexicana? Cuestionable 
la imagen de Vicente Fox besando el 
anillo en mano de su santidad Juan 
Pablo II, su ida al Vaticano, así como 
su paso como primer mandatario en 
todos sus aspectos.
Así que el que quien está al frente 
de la hoy reconocida organización 
política, con visos a conformarse 
en un partido político, el diputado 
guanajuatense, Emmanuel Reyes 
Carmona, nada tiene que ver, pues 
en cuanto al hoy preso por pederasta 
y violación sexual, Nasón Joaquín 
García, es bueno recordar aquella vez 
en que se le rindió un homenaje con 
motivo de su 50 aniversario natalicio, 
en el Palacio de Bellas Artes en la 
Ciudad de México (CDMX), aquel 15 
de mayo de 2019, en donde entre 
los asistentes destacó la presencia 
del hoy secretario de Gobierno de la 
CDMX, Martí Batres Guadarrama, así 
como la de otros políticos a los que, 
en su momento, también se les ligó 
con La Luz del Mundo; aunque no se 
aclaró del todo esta situación. Sin 
embargo, ¿qué tiene de malo si en 
nuestro país hay libertad de creencias 
religiosas y culto público? Por lo que, 
posiblemente haya hasta políticos 
ateos.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Todo hacía suponer, en el 
momento de escribir esta 
especie de columna periodística, 
que el Congreso del Estado en 
comisiones había aprobado el 
regreso del 7 de junio de cada 
año como Día de la Libertad de 
Expresión, en vez del 3 de mayo 
como se estuvo haciendo desde 
hace algún tiempo, no sé por qué.
Es decir que, de acuerdo con el 
Poder Legislativo de la entidad 
volvería a ser el Día de San 
Roberto como el dedicado a la 
Libertad de Expresión en el que se 
concede a periodistas locales el 
Premio Estatal de Periodismo por 
los mejores trabajos publicados a 
lo largo de un año, en lo que toca 
a diferentes géneros periodísticos 
como noticia, reportaje, 
entrevista, columna, artículo, 
caricatura, entre otros, y hasta 
se aprovechaba para reconocer 
al periodista emérito entre los 
más productivos y viejos de la 
comarca.
El cambio que se dio del 7 de 
junio al 3 de mayo de cada año 
no fue precisamente del agrado 
del sector de comunicadores 
de Nayarit. Se había arraigado 
tanto la fecha correspondiente al 
sexto mes, sólo porque a alguien 
se le ocurrió reconocer a los 
periodistas destacados en lo que 
se considera internacionalmente 
como Día Mundial de la Libertad 
de Prensa o de Expresión, aquí 
en México y en Nayarit a la par 
con   el Día de la Santa Cruz y 
el día dedicado a los albañiles, 
muy justo, por cierto, debido a la 
importante labor que realizan los 
hombres y las mujeres de la pala 
y la cuchara,  dedicados al trabajo 
y a la construcción del desarrollo 
y modernización del país.
Podría asegurarse que, para 
nuestros periodistas, no es una 
fecha u otra el pretexto para 
empinar el codo; no, el 7 de junio 
venía siendo parte de un alto y 
un nuevo avance en las labores 
periodísticas del gremio. Era, ni 
más ni menos, el día de una meta 
cumplida y el inicio de una nueva 
etapa de superación personal 

y profesional al servicio de una 
población   siempre exigente, 
opinante y de crítica severa.
Para los brindis con las y los 
colegas existen fechas de sobra 
en el calendario, puede decirse que 
en un año existen alrededor de 10 
días dedicados al comunicador, 
comenzando con el 4 de enero, 
Día del Periodista a lo seco, el 3   
de mayo, ahora otra vez el 7 de 
junio, el 12 de octubre por el Día 
del Periodista Deportivo, uno más 
en agosto y creo que también 
lo  hay en noviembre.
Pero aquí se trata de otra 
cosa más importante que la 
libación y el festín dominguero: 
el tener siempre presente la 
sagrada misión del periodismo 
y el compromiso de quienes 
lo integran de respetarlo y 
dignificarlo día a día.
PASANDO A OTRA COSA: no 
entiendo lo que ocurre o habrá de 
ocurrir con el actual mandamás 
de los servicios municipales del 
Ayuntamiento tepicense,  el 
tristemente célebre Alejandro 
Galván, ya que mientras por un 
lado se habla de que éste anda 
huyendo de la justicia por errores 
cometidos en el desempeño de su 
gestión, por otro se asegura que 
la presidenta municipal Geraldine 
Ponce le entregará el mando 
del municipio por 15 días, o sea 
mientras ella se recupera del 
parto que tuvo y de la necesidad 
que tiene de atenderá su niña 
recién nacida.
Hay información en el sentido de 
que la pareja más destacada del 
municipio habrán de comunicarse 
de manera virtual, como en los 
tiempos de la pandemia de covid, 
quizá con vigilancia de un lado y 
otro para ambos. Como decía Juan 
Gabriel: “pero que necesidad”.
EL PROXIMO SABADO 6 de mayo, 
día fijado para el tradicional 
rompimiento de la Feria Nacional 
de Primavera de Santiago 
Ixcuintla, Nayarit, a las 10 de la 
noche. De ahí en adelante habrá 
de desarrollarse un atractivo 
programa de dos semanas 
con la presencia de miles de 
visitantes del estado, del país y 
del extranjero.

Manuel Salcedo firma convenio con Centro Comunitario 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

A fin de consolidar actividades 
conjuntas en materia de la educación 
inicial no escolarizada para niños, 
niñas de 0 a 2 años 11 meses y sus 
familias, el Presidente Municipal del 
Gobierno De Acaponeta, Lic. Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, realizó la firma 
de un Convenio de Colaboración con 
el Centro Comunitario de Atención a 
la Primera Infancia (CCAPI).
Acompañando en su oficina al alcalde 
estuvo la Síndica Municipal, Mtra. 
María Helena Ornelas Domínguez y el 
Secretario de Gobierno, Prof. Rodolfo 
César Martínez Luna, donde recibieron 
a la Mtra. Karla Cazares Barco, en su 
función como Coordinadora Estatal 
de Educación Inicial y enlace de la 
Lic. María Elizabeth López Blanco, 
Directora General de los SEPEN, 

quien tiene una visita programada el 
próximo lunes para entregar algunos 
apoyos a los centros comunitarios 
de la zona; variedad de paquetes de 
materiales didácticos enfocados en 
los bebés en quienes se busca ayudar 
a desarrollar su potencial en compañía 
de sus adultos cuidadores.
La firma de este convenio servirá 
para continuar el servicio durante 
el presente ejercicio fiscal, y con 
ello aprovechar los beneficios de 
los programas de los tres niveles de 
gobierno, haciendo del conocimiento 
que este mes se comenzará con 
la entrega de alimentos para las 
familias que acuden a dichos centros 
por parte de Gobierno del Estado de 
Nayarit, a su vez que se han hecho las 
gestiones pertinentes ante Gobierno 
Federal para equipar y mejorar las 
áreas de lactancia y cocina.

La Mtra. Karla Cazares 
agradeció a Manuel 
Salcedo las facilidades para 
proporcionar un espacio 
adecuado que puede ser 
aprovechado no solo por 
las y los pequeños, si no 
por toda la familia, pues es 
sabido que la administración 
municipal imparte talleres 
para personas de todas 
las edades donde pueden 
adquirir conocimientos y 
mantener sus mentes sanas 

y activas.
Asimismo, informó que se estarán 
llevando a cabo actividades para 
fomentar la crianza compartida y 
morosa, así como el cuidado de los 
más pequeños que se da a partir del 
respeto y el amor sin violencia para 
formar niños y niñas más saludables 
emocionalmente.
Cabe destacar que el presidente 

municipal fijó su compromiso y entera 
disponibilidad para apoyar este 
programa, pues reconoce el esfuerzo, 
dedicación y enseñanza de calidad 
de maestros y padres de familia, por 
involucrarse en cada etapa y actividad 
de sus hijas e hijos para alcanzar 
una educación integral que se vea 
reflejada en los futuros ciudadanos de 
bien que Acaponeta necesita.
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Desfile de intercambio 
cultural en Tecuala

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El H. XXXVIII Ayuntamiento 
Constitucional de Tecuala que 
preside el presidente municipal 
de Tecuala C. Gabino Jiménez 
Huerta, Síndico Prof. María 
Teresa Valdez y Regidores, te 
invitan este viernes 5 de mayo 

a las 05:00pm a presenciar el 
desfile de intercambio cultural 
folclórico por las principales calles 
del municipio y al finalizar en la 
plaza principal la presentación de 
los ballets de San Blas y de Iguala 
Guerrero.
¡No te lo puedes perder, asiste 
con toda tu familia!

Gabino Jiménez,  recibe a la presidenta 
de DIF Estatal Dra. Beatriz Estrada 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

La mañana de este miércoles 03 de mayo, el 

presidente municipal C. Gabino Jiménez Huerta 
acompaño a su apreciable esposa la presidenta de 
DIF Municipal C. Nora Lilia Burgara Alarcón, así como 

regidores C. Francisco 
Patrón C. Verónica 
Alonso, Lic. Cristina 
Ibarra, C. Patricia 
Parra y el Arq. Eduardo 
Cedano, hicieron acto 
de presencia en el 
auditorio de DIF, para 
recibir a la Dra. Beatriz 
Estrada Martínez 
presidenta de Sistema 
DIF Estatal, quien 

visitó Tecuala para realizar la clausura de los talleres 
de repostería y corte cabello, que se impartieron en 
la cabecera municipal así como en las localidades 
de Quimichis, Rio Viejo y Huajuquilla, por parte de 
Gobierno del Estado, Casa de la Mujer, ICATEN y en 
coordinación con Sistema DIF Tecuala. 
Así mismo, se hizo entrega de constancias a 
conductores que realizaron el curso “Operador 
Acreditado de Transporte Público” quienes se 
capacitaron en temas de buen manejo, primeros 
auxilios y atención al cliente al ofrecer sus servicios.
Además, se hizo entrega de herramientas de trabajo 
indispensables para la elaboración de productos de 
los cursos que se imparten en cada una de las casas 
de la mujer.

El campo nayarita, merece volver 
a florecer: Navarro Quintero

El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
recibió este miércoles el apoyo 
del gobierno de México, para 
seguir trabajando en solventar el 
problema del Ingenio de Puga.

“Agradezco mucho la visita del 
subsecretario de Gobernación, 
Lic. César Yáñez, quien viene a 
Nayarit como emisario del señor 
Presidente de la República y del 
señor Secretario de Gobernación, 

Lic. Adán Augusto López 
Hernández, para tratar la difícil 
cuestión del ingenio de Puga.
El objetivo que tenemos, desde los 
órdenes estatales y federales, es 
la de atender a los trabajadores 

de manera solidaria y de mediar 
en lo posible en este conflicto 
ente particulares. No olvido, ni 
olvidaré, mi origen, mi honor y mi 
compromiso de que el campo de 
Nayarit vuelva a florecer”.

Arranca Secretaría de Movilidad 
operativo “Transporte Seguro”

** En coordinación con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, vigilarán el transporte público.

Tepic, Nayarit.- Con el objetivo de dar 
cumplimiento a las indicaciones del 
gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero de garantizar la 
seguridad a las y los usuarios dentro 
del transporte público, la Secretaría de 
Movilidad en coordinación con la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana, 
dieron inicio al operativo “Transporte 
Seguro”.
Diariamente, elementos de ambas 
dependencias, se subirán a las unidades 
de transporte público para tener un 
acercamiento con las y los usuarios, y 

de esta forma, poner a su disposición los 
números de emergencia y denuncia 9-1-1 
y 311 132 52 25 respectivamente, donde 
la ciudadanía podrá asentar situaciones 
en caso de sentirse agredido dentro del 
transporte, tanto por el chofer o algún 
usuario.
“Por instrucción del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
comenzamos el operativo, y todos los días 
a partir de las 8:00 de la noche, un agente 
acompañado de un Policía Estatal, nos 
subiremos a las unidades de transporte 
haciéndoles mención que este operativo 

va a continuar diariamente. El doctor 
Navarro Quintero quiere que la policía esté 
dentro de los camiones para dar seguridad 
a las y los ciudadanos al trasladarse en 
horarios nocturnos”, informó la secretaria 
de Movilidad, Sistiel Karime Buhaya Lora.
Buhaya Lora precisó que estas acciones se 
coordinan a través de la Subsecretaría de 
Transporte Público y Especializado, área 
encargada de inspeccionar las unidades de 
transporte público en Tepic, mientras que 
en los demás municipios, estas acciones 
se realizan a través de las y los elementos 
de las Delegaciones de Movilidad.
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Busca Poder Legislativo incluir el 
derecho de la salud mental en jóvenes 

*La reforma en la Ley para la Juventud priorizará 
comunidades rurales 

Tepic.- Para garantizar el bienestar de las 
y los jóvenes de Nayarit, en reunión de la 
Comisión de Niñez, Juventud y Deporte 
las y los diputados aprobaron incluir el 
derecho de la salud mental en la Ley para 
la Juventud del Estado.
En la inclusión de este derecho, también 
se agregó al marco normativo, que el 
Instituto Nayarita de la Juventud debe 
elaborar e implementar políticas públicas 
dirigidas a las y los jóvenes para informar 
sobre los riesgos y consecuencias que 
originan los trastornos y enfermedades 
mentales, priorizando a las comunidades 
rurales donde es difícil el acceso a 
especialistas en salud mental.
La reforma aprobada al interior de la 
comisión legislativa queda establecida en 
el artículo 8 bis de la Ley para la Juventud 
del Estado y señala: “la juventud tiene 
derecho a la salud mental, garantizando 
su bienestar en los elementos 
cognoscitivos, afectivos y conductuales”.

En el dictamen analizado y aprobado se 
argumenta que de acuerdo a cifras del 
INEGI (2017), en Nayarit 27.5 de cada 
100 integrantes del hogar de 7 años y 
más, han presentado sentimientos de 
preocupación y nerviosismo; y durante 
el 2021 se estimó que por cada 100 
mil habitantes; 185.81 presentaron 
trastornos mentales de depresión y 1.20 
de anorexia y bulimia.
De igual forma, quedó de manifiesto que 
el INEGI registró durante el 2020 un total 
de 31 suicidios entre jóvenes de 10 a 29 
años de edad, mientras que, en el 2021, 
la cifra ascendió a 34 suicidios, razón de 
más para realizar acciones legislativas a 
favor de este sector.
El dictamen de las modificaciones a la Ley 
para la Juventud del Estado de Nayarit 
será analizado, discutido, y en su caso, 
aprobado por la totalidad de las y los 
legisladores en Sesión Pública Ordinaria 
en los próximos días.

Madre en Nayarit gana amparo, para que 
su hijo lleve en primer lugar su apellido 
**Por primera vez un menor en Nayarit fue registrado con el apellido de la madre en primer lugar en un 

juicio de reconocimiento de paternidad.

La madre Giovanna Partida en 
acompañamiento de su abogada 
Lic. Isabel Arteaga promovió 
un amparo para registrar a su 
hijo con su apellido en primer 
orden, El Juzgado de Primera 
Instancia en Materia Familiar 
Especializado en Violencia de 
Tepic tuvo que acatar el fallo 
del Juez Primero de Distrito en 
Materia de Amparo Civil a favor 
de la Dra. Giovanna Partida. 
El pasado 14 de octubre del 
2022 la Juez de primera 
instancia en materia familiar 
Idaly Paola Navarrete Illan se 
negó a aceptar el orden de los 
apellidos por lo que la madre 
exigió cumplir el acuerdo a 
través de un amparo. 
Aunque la cirujana y madre 
admitió que el proceso de 
amparo le llevó seis meses, 
aseguró que fue la violencia 

vicaria y mala interpretación de 
la ley lo que provocó el atraso 
del proceso.
“La justicia federal me otorgó 
el poder de registrar a mi hijo 
con mi apellido primero. Es 
una bella sentencia de amparo 
que manifiesta que no sólo 
en tratados internacionales, 
en la constitución y en formas 
escritas se debe hablar de 
igualdad, atendiendo el bien 
superior del menor y su 
identidad formada ante la 
sociedad”. 
Finalmente la madre del niño 
se dijo orgullosa de que su 
hijo sea el primer caso a nivel 
estatal que representa la 
igualdad de género, y aseguró 
que las madres también tienen 
derecho a pedir que su apellido 
sea el primero que acompañe el 
nombre de sus hijos.

Tepic se ve 
mejor a todo 

color: Geraldine  
El artista peruano Jesús Camarena 
xomatok pintó un monumento a la 
búsqueda que todas y todos hacemos por 
el sentido de nuestras vidas en los arcos 
que enmarcan a la colonia Los Fresnos y a 
nuestro cerro de San Juan.
¡Ya puedes visitar esta obra para darle un 
nuevo rostro a Tepic!

Clausuran cursos y talleres 
impartidos en San Blas

Este miércoles se llevó a cabo en 
el Recinto Portuario de San Blas, el 
evento de Clausura de los diversos 
cursos y talleres impartidos en la 
cabecera así como en diferentes 
comunidades del municipio.
Gracias al trabajo coordinado entre 
el gobierno municipal de San Blas que 
representa el alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López y el gobierno 
de Nayarit a través del Sistema DIF 
que preside la Sra. María Felícitas 
López Jacobo, DIF Nayarit presidido 
por la Dra. Beatriz Estrada Martínez 
y el Instituto de Capacitación para 
el Trabajo del Estado de Nayarit 
(ICATEN) que dirige Marisol Sánchez 
Navarro, se han llevado a cabo dichos 
cursos, para mujeres, hombres y 
jóvenes que pretenden emprender 
algún negocio o aprender para mejorar 
su calidad de vida en la actualidad o a 
futuro.
En el acto, se entregaron las 
respectivas constancias con validez 
oficial a las y los egresados de 
los cursos gratuitos, donde se les 

reconoció el compromiso de haber 
concluido con sus capacitaciones y 
darse un tiempo de su día para obtener 

nuevos conocimientos y aprender un 
oficio.
Los cursos impartidos fueron; de 

Cocina Italiana, Masaje Infantil, 
Nanoplastia y Botox Alaciado, 
Primeros Auxilios entre otros.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Sentido pésame a nuestro amigo Luis I. Palacios Beas   *Falleció su querida esposa, Teresa Quezada 
Arámbul   *Llovieron pésames para nuestro colega desde 1987   *Buena la conferencia de prensa semanal 

de MANQ   *Hábil fue la conducción de Juan Echeagaray Becerra   *Elecciones en Edomex y Coahuila: 
ganará el segundo

 
PRIMERO QUE nada expresamos 
nuestras más sentidas 
condolencias a nuestro viejo 
amigo e inteligente colega analista 
político, Luis Ignacio Palacios Beas, 
con motivo del fallecimiento de su 
señora esposa, Teresa Quezada 
Arámbul, de lo que nos enteramos 
ayer cuando el propio Gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
le patentizó su 
pésame durante 
su intervención 
en la tradicional 
c o n f e r e n c i a 
semanal de 
prensa. Le 
d e s e a m o s 
una pronta 
recuperación a 
nuestro amigo 
Luis Ignacio, con 
quien llevamos 
cercana amistad 
desde el año de 1987.
A propósito del mandatario estatal, 
ayer anunció ante los periodistas 
que antes del mediodía de este 
jueves, se habrán de destinar 5 
millones de pesos para pagar a 
trabajadores del Comité Estatal 
de Sanidad Vegetal en Nayarit, 
quienes no han recibido su salario 
desde hace algunas quincenas.
Navarro Quintero precisó que el 
pago de estos trabajadores es 
federal, pero que él no puede ser 
omiso a la falta de dinero y lo que 
esto les ocasiona en sus hogares.
Como en todas las conferencias 
de prensa, los trabajos fueron 
conducidos hábilmente por el 
titular de la Secretaría General de 
Gobierno, licenciado Juan Antonio 
Echeagaray Becerra y por cierto, 
entre las preguntas inteligentes 
que se hicieron destacaron las de 
Julio Casillas Barajas y René Ruiz, 
entre otros. 

ELECCIONES EN RIESGO, SOBRE 
TODO EN EDOMEX
Despidamos esta entrega 
comentando las elecciones 
inminentes en Edomex y en 
Coahuila, pues a un mes de que se 
celebren, los resultados previstos 
ponen en peligro al histórico 
y otrora arrollador Partido 

Revolucionario 
I n s t i t u c i o n a l 
(PRI) y exhiben 
t e n d e n c i a s 
rumbo a los 
c o m i c i o s 
presidenciales 
de 2024.
Y si bien en cierto 
en el norteño 
Coahuila la 
coalición entre 
el PRI, el Partido 
Acción Nacional 

(PAN) y el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) tiene muchas 
opciones de ganar, su previsible 
derrota en el céntrico Estado de 
México, el más poblado del país, 
puede convertir al partido que 
gobernó el país durante más de 70 
años en un cadáver político.

DURO GOLPE
Según expertos consultados 
por los reporteros, la derrota en 
una plaza que le ha pertenecido 
durante más de un siglo supondría 
un duro golpe para un partido que 
ha perdido presencia nacional en 
los últimos años.
“El Estado de México significaría 
una pérdida grande para el PRI, 
por la cobertura en el estado con 
el padrón más grande del país, 
la fuerza de grupos políticos 
como el de Atlacomulco y la 
perspectiva a nivel nacional”, 
dijo Arturo Sánchez, profesor de 
Transformación Pública en el Tec. 
de Monterrey y exconsejero del 
Instituto Nacional Electoral (INE).
Aunque son solo dos estados, la 
elección del próximo 4 de junio 
es trascendente porque son las 
únicas entidades que nunca ha 
perdido el PRI.

EN CABALLO DE HACIENDA
Resulta necesario subrayar que la 
coalición de partidos que apoyan 
al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, pasaron de no gobernar 
casi ninguna a un total de 22 en lo 
que va de su sexenio, que comenzó 
en 2018.
Para Carlos Castañón, politólogo 
de la Universidad Iberoamericana 
de Torreón (Coahuila), la 
decadencia progresiva del partido 
exhegemónico se evidencia en una 
imagen: “Ahora todo el PRI cabe 
en un camión, pasó de ser el gran 
partido gobernante a una minoría 
en peligro de extinción”.
TERMÓMETRO DE LAS 
PRESIDENCIALES
Hay que señalar, incluso, que 
la influencia en las elecciones 
presidenciales de 2024 es otro de 
los asuntos que permean estos 
dos comicios estatales.
A pesar de la previsible victoria del 
PRI en Coahuila, la poca densidad 
poblacional del estado, de 3 
millones de habitantes, hará que 
no tenga repercusión en términos 
nacionales, consideró Castañón.
En el Estado de México, la carrera 
está mucho más apretada y el PRI, 
enmarcado en la misma coalición 
que en Coahuila, todavía tiene 
posibilidad de preservar el cargo.
Con sus cerca de 12 millones 
de electores, incidió Sánchez, 
la coalición ganadora será un 
termómetro de lo que puede pasar 
en las elecciones generales.

ÚLTIMO BASTIÓN DEL PRI
Por lo demás, el candidato de 
la alianza del PRI-PAN-PRD en 
Coahuila, Manolo Jiménez, cuenta 
a un mes de las urnas con una 
solvente ventaja respecto a una 
izquierda que se ha presentado 
dividida.
Jiménez sumaría, según el promedio 
de encuestas de Polls.mx, el 48 % 
de los votos, más que la suma de 
los dos principales candidatos de la 
izquierda: Armando Guadiana (27 
%), del gobernante Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), 
y Ricardo Mejía (17 %), del Partido 
del Trabajo (PT).

“Es una elección ya muy cantada. 
La izquierda no pudo conciliar 
sus diferencias y eso terminó 
afectando la posibilidad de 
llevar una candidatura de unidad 
competitiva”, reflexionó Castañón.
Coahuila se convertiría así en 
el único estado que siempre ha 
estado en manos del PRI, algo que 
se explica por la poca popularidad 
que ha cosechado Morena, el 
partido de López Obrador, en la 
región.

ESTADO DE MÉXICO: UNA 
VENTANA A LA PRESIDENCIA
También hay que reconocer 
que en el Estado de México, sin 
embargo, la carrera electoral está 
más apretada: de acuerdo con 
el recuento de Polls.mx, Delfina 
Gómez, quien se presenta por 
Morena, el PT y el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), 
contaría con el 56 % de los votos; 
Alejandra del Moral, candidata del 
PRI, PAN y PRD, con el 43 %.
La menor diferencia se explica, 
en parte, por la similitud de las 
propuestas de ambas candidatas, 
con la escasez del agua y la 
seguridad como estandartes de su 
campaña.
“Pero se están enfrentando 
dos historias completamente 
diferentes: Del Moral, que 
llama al pasado con una visión 
renovada, y Gómez, que busca 
una transformación enmarcada 
en el proyecto de López Obrador”, 
esgrimió Sánchez.
La elección en el Estado de México, 
agregó, siempre se ha realizado un 
año antes de las presidenciales y 
puede servir como termómetro 
nacional.
“La elección en el Estado de 
México siempre era un aviso de 
lo que podía pasar, aunque no es 
una regla clara. Va a depender 
mucho de los temas que se están 
discutiendo en todo el país”, 
subrayó el exconsejero del INE.
Por hoy es todo y mañana será 
otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
www.yahoo.com.mx

Atiende Congreso petición del 
gremio periodístico nayarita 
*El premio estatal de periodismo se entregará el 7 de junio, Día de 
la Libertad de Expresión en México   *La celebración por 28 años 

identifica a las y los comunicadores 
Tepic.-En atención a la petición de los 
comunicadores de Nayarit, así como 
para reconocer su trabajo y esfuerzo 
de informar y generar opiniones 
valiosas para la ciudadanía, en Sesión 
Pública Ordinaria las y los diputados 
de la 33 Legislatura, reformaron 
el decreto del Premio Estatal de 
Periodismo y Deportivo para que su 
entrega sea el 7 de junio y no el 3 de 
mayo. 
Avalado por las organizaciones 
periodísticas, las y los legisladores 
consideraron conveniente realizar el 
cambio de fecha de la premiación a 
como se tenía originalmente, eso es 
el Día de la Libertad de Expresión en 

México.
La premiación para reconocer la labor 
de las y los reporteros que todos 
los días mantienen informada a la 
ciudadanía tanto en prensa escrita, 
como radio, televisión y medios 
electrónicos, se efectuará el 7 de 
junio de cada año, fecha con la cual 
los trabajadores de la información se 
sienten más identificados, tal como se 
expresó y quedó de manifiesto en la 
solicitud hecha a esta representación 
democrática.
En el decreto aprobado se argumenta 
que, durante 28 años, desde 1985 
hasta 2013, el Premio Estatal de 
Periodismo fue entregado año con año 

el día 7 de junio; y en este 
2023, 10 años después 
de la modificación, se 
restituye la fecha de 
origen.
En las mismas 
modificaciones del decreto 
queda establecido que el Comité 
Organizador del Premio Estatal 
de Periodismo deberá publicar la 
convocatoria en la primera semana 
del mes de mayo de cada año y 
sesionarán en el mes de abril para 
tal efecto; y por esta única ocasión, 
la aprobación y emisión de la 
convocatoria será en este mes.
La iniciativa para reformar el decreto 

fue presentada por el legislador Luis 
Enrique Miramontes Vázquez, quien 
respaldó la propuesta signada por los 
integrantes del Comité Organizador 
del Premio Estatal de Periodismo, el 
director general de Comunicación 
Social del Gobierno del Estado, 
de representantes e integrantes 
de Asociaciones Gremiales de 
Periodistas y Profesionales de la 
Comunicación de la entidad.

*El Instituto Estatal Electoral de Nayarit (IEEN)

Declaran improcedente registro de “Movimiento Laborista Nayarit A.C.” 
El Consejo Local Electoral del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit, realizó la 
Novena Sesión Pública Extraordinaria 
en donde fue aprobado el proyecto 
de Resolución, respecto a la solicitud 
de registro como partido político 
local de la Organización Ciudadana 
“Movimiento Laborista Nayarit, A.C.”.

En dicha resolución se emite un análisis 
final del cumplimiento de los requisitos, 
en donde se señala que la organización 
ciudadana: Notificó al IEEN su 
intención de constituirse como partido 
político Local, así mismo realizó 12 
asambleas distritales, con la asistencia 
de por lo menos el 0.26 por ciento 
del distrito, también  acreditó contar 
con un número mínimo de afiliados 
equivalente al 0.26% del padrón 
electoral de la entidad utilizado en la 
elección ordinaria inmediata anterior 
a la presentación de la solicitud de 

registro como Partido Local, es decir 
con un total de 2,714.

Realizó una Asamblea Constitutiva 
con la presencia de las delegadas y 
delegados electas en las asambleas 
distritales, presentó su solicitud 
de registro, acompañada de sus 
documentos básicos (declaración 
de principios, programa de acción y 
estatutos); listas de ciudadanía afiliada 
con sus correspondientes formatos de 
afiliación y las actas de las asambleas 
distritales, así como la relativa a la 
asamblea constitutiva; No se acreditó 
la participación de organizaciones 
gremiales o de otras con objeto 
social diferente en la formación de 
un partido político, sus documentos 
básicos cumplen parcialmente con las 
disposiciones legales y reglamentarias 
y atendiendo los principios 
jurisprudenciales aplicables. No 

obstante, del Dictamen de fiscalización 
se acredita que la Organización 
Ciudadana no presentó sus informes 
mensuales de septiembre, octubre, y 
diciembre del año 2022, asimismo, se 
dictaminó 4 errores u omisiones de 
naturaleza técnica y 28 inconsistencias 
o Irregularidades de fondo.

 Lo mencionado anteriormente 
en dicho informe  advierte que la 
Organización Ciudadana atiende 
los requisitos previstos en la Ley, no 
obstante, la propia normativa aplicable 
prevé en el artículo 67 del Reglamento 
de Constitución que, derivado del 
ejercicio de las atribuciones en materia 
de fiscalización sobre el origen al 
destino de los recursos utilizados 
por la Organización Ciudadana en 
el desarrollo de sus actividades, 
la autoridad competente puede 
considerar la negativa al otorgar el 

registro como partido político local, en 
caso de existir inconsistencias graves 
en materia de fiscalización.
Por tanto, se declaró improcedente 
el registro de “Movimiento Laborista 
Nayarit A.C.” como partido político local, 
en virtud de que existen elementos 
suficientes para concluir que no existe 
certeza por cuanto a la autenticidad y 
validez del procedimiento efectuado 
por la organización para alcanzar su 
registro, se vulneraron los principios de 
transparencia y rendición de cuentas, 
puesto que no fue posible comprobar 
la rectitud y veracidad de la totalidad 
de sus ingresos y gastos, así como el 
origen lícito de los recursos con que 
operó durante todo el procedimiento 
para la obtención del registro. 
Mencionar que “Movimiento Laborista 
Nayarit A.C.” está en su derecho de 
impugnar y serán los tribunales quien 
determine el fallo o la ratificación.
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Mary Castro, reconocida por 
el Senado de la República

La comunicadora y activista Mary 
Castro fue reconocida como “Mujer 
del Año 2023” por el Senado 
de la República y la Fundación 
Cuadros y Rostros. La distinción 
fue entregada por la senadora 

Claudia Ruiz-Massieu Salinas ante 
embajadores de los distintos países 
que participan en la Agenda 2030. 

Mujeres de todo el país fueron 
galardonadas en el propósito de 

reconocer su talento, capacidad 
y esfuerzo por promover su 
empoderamiento y el respeto 
a sus derechos en un entorno 
libre de violencia. Académicas, 
investigadoras, activistas 

legisladoras, artistas, indígenas, 
afrodescendientes y mujeres trans.

Mary Castro, con amplia trayectoria 
en los medios de comunicación de 
Nayarit, es activista, emprendedora 
y promotora de la cultura de paz 
desde las mujeres. Colabora en el 
canal de televisión 8NTV, participa 
en el movimiento de amor
“Dona una peluca oncológica” y en 
la colectiva “Mujeres en Voz Alta”.

A este reconocimiento del Senado 
de la República se sumaron los de la 
Universidad del Valle de Atemajac, 
UNIVA y el de Televisa, almas 
mater de la comunicadora que 
también ha sido distinguida por la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias como profesional ética 
de la comunicación, solidaria y 
cooperativa y por su participación 
en la antología “Mujeres que no 
callan Nayarit”. 

María de Jesús Castro Gil, 
honrada como “Mujer del Año 
2023”, agradece la felicitación 
fortalecedora de los distintos 
medios de comunicación, la 
comunidad de emprendedoras 
“Soy Eva”, la comunidad de 
Comunicadoras y Periodistas de 
Nayarit; el Colegio de Contadores 
Públicos, de la Amexme, el 
Consejo de Mujeres Empresarias y 
Emprendedoras, CEMUEEN y de la 
Universidad Nueva Galicia.

Clausura DIF Nayarit 72 cursos de 
capacitación en cinco municipios
*En conjunto con el ICATEN, se entregaron las constancias con validez oficial a las y los egresados de los 

cursos gratuitos 

Tecuala, Nayarit.- La presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, encabezó 
una intensa gira de trabajo por los 
municipios de Tecuala, Acaponeta, 
Rosamorada, Santiago Ixcuintla 
y San Blas donde se llevaron a 
cabo las clausuras de 72 cursos de 
capacitación gratuitos, ofertados 
en diversas localidades de 
dichos municipios, a través de la 
Coordinación de Casa de la Mujer, 
en conjunto con el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Nayarit (ICATEN) y en 
beneficio de 957 nayaritas. 
La titular de la asistencia social 
en el estado, reconoció a todas 
las egresadas y egresados por el 
compromiso de haber concluido 
con sus capacitaciones y darse 
un tiempo de su día para obtener 
nuevos conocimientos y aprender 
un oficio, que sin duda, beneficiará 
su calidad de vida; explicó que 

estos cursos se otorgaron como 
parte del convenio de colaboración 
que el Corazón de Tu Gobierno 
tiene con el ICATEN, así como por 
el 24 aniversario de dicho instituto.
“La capacitación es sumamente 
importante para seguir creciendo 
como personas, en aspectos 
laborales y de manera personal. 
En la casa de la mujer, lo que 
hemos estado persiguiendo es 
que ustedes se capaciten, que 
emprendan y que puedan tener 
un ingreso más para fortalecer el 
bienestar de sus familias. Yo las 
quiero felicitar a todas y a todos 
por darse el tiempo y espacio 
para venir a tomar estos cursos”, 
enfatizó la doctora Beatriz Estrada 
Martínez. 
Algunos de los cursos clausurados 
fueron: en Tecuala, Corte 
de Cabello y Repostería; en 
Acaponeta Aplicación de Uñas 
Acrílicas, Mecánica Básica, 

Inglés e Informatica Básicos; en 
el municipio de Rosamorada de 
Estilismo, Panadería, Coctelería y 
Tablaroca; en Santiago Ixcuintla 
las clausuras correspondieron 
a cursos de Corte de Cabello y 
Barberia Básicos, Repostería y 
Elaboración de Piñatas; en San Blas 
de Cocina Italiana, Masaje Infantil, 
Nanoplastia y Botox Alaciado, 
Primeros Auxilios entre otros. 
Durante la gira, la doctora 
Beatriz Estrada Martínez también 
inauguró la segunda Casa de la 
Mujer en la cabecera municipal de 
Tecuala y una más en la localidad 
de Sayula, municipio de Acaponeta: 
“El inaugurar esta Casa de la Mujer 
significa un apoyo incondicional 
para todas ustedes, significa tener 
la oportunidad de venir a compartir 
en esta casa la capacitación que 
deseen obtener. Yo las invito a que 
no se queden aquí, que cada día se 
sigan integrando mayor número de 

mujeres para recibir estos cursos”, 
señaló. 
La titular de la asistencia social 
en Nayarit, entregó además 280 
insumos, a través del Programa 
del Sistema Nacional DIF de 
Asistencia Social a Personas en 
Situación de Vulnerabilidad, para 
equipar las casas de la mujer de los 
municipios de Tecuala, Acaponeta, 
Rosamorada y San Blas con lo 
que refrenda el compromiso del 
Corazón de Tu Gobierno de cubrir 
integralmente con el objetivo de 
una capacitación completa y de 
calidad. 
Durante la gira estuvieron 
presentes también el director 
general del Sistema DIF Nayarit, 
Mauro Lugo Izaguirre; la directora 
general del ICATEN, Marisol 
Sánchez Navarro, los alcaldes y 
presidentas de los DIF de todos los 
municipios visitados, entre otras 
autoridades.

¡Día de fiesta en la Unidad Académica de Enfermería!
Tener calidad educativa es una meta permanente 
para la Unidad Académica de Enfermería UAN, 
donde el compromiso es entregar a Nayarit 
y a nuestra región profesionistas éticos y con 
gran compromiso social en el desempeño de su 
trabajo. 
Felicitamos a la comunidad estudiantil, docente y 
trabajadora por la obtención de la reacreditación 
otorgada por el Consejo Mexicano para la 
Acreditación de Enfermería A.C.
Las acreditaciones no son el fin, sino el medio 
para ser mejores cada día.
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*Con la Secretaría Ejecutiva del Sistema Local Anticorrupción 

Suscribe Poder Judicial convenio de colaboración 
*Un nuevo paso en la transparencia y rendición de cuentas de la institución responsable de impartir justicia

Tepic.- Un nuevo paso en la transparencia y 
la rendición de cuentas dio el Poder Judicial 
de Nayarit, que preside la magistrada 
Rocío Esther González García, al suscribir 
un convenio con la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Local Anticorrupción, a cargo del 
licenciado José Ramón Ramírez González, 
para incorporar a la institución al Sistema 
1 de Evolución Patrimonial, de Declaración 
de Interés y constancia de presentación de 
Declaración fiscal”.

El mencionado sistema tiene como objetivo 
la presentación de declaraciones de 
situación patrimonial de servidores públicos 
en general, precisó Ramírez González al 
exponer los motivos del convenio, por 
cuya suscripción manifestó además su 
reconocimiento a “la voluntad de los 
integrantes del Poder Judicial, así como 
a su compromiso con la transparencia y 
la rendición de cuentas, a fin de estar a la 
altura que los tiempos nos exigen como 
servidores públicos”.

A su vez, la Magistrada Presidenta destacó 
que servidoras y servidores judiciales han 
cumplido sus obligaciones en la materia, por 
lo cual “nos congratula también ser partícipes 
del acuerdo de voluntades institucionales 
que hemos suscrito, con la certeza de 
que abonaremos al fortalecimiento de la 
información pública que por ley estamos 
obligados a proporcionar, pero, además, 
ratificamos nuestra convicción de que nos 
caracteriza la transparencia en el quehacer 
público”.

En el breve acto realizado en el salón de 
plenos “Prisciliano Sánchez Padilla”, agregó 
que “somos impartidoras e impartidores 

de justicia que cumplimos nuestras 
obligaciones constitucionales y legales 
a la vista de todos. Muestra de ello —
precisó— son las 18 255 sentencias que 
acumuladas desde hace cinco años, pueden 
ser consultadas en su versión pública en la 
página de internet del Tribunal Superior de 
Justicia”.
La magistrada González García dijo que 
“en forma complementaria, comenzamos 
a normalizar el empleo de lenguaje 
ciudadano, incluso el necesario para la 
comprensión de nuestras resoluciones por 
niñas, niños y adolescentes relacionados 
con procedimientos judiciales”.

Hizo notar que “nuevamente sabremos 
cumplir la obligación derivada de las 

Leyes Generales de Responsabilidad 
Administrativa y del Sistema Nacional 
Anticorrupción, con la debida capacitación 
al personal del Tribunal Superior de 
Justicia, los Juzgados de Primera Instancia 
y los órganos internos del Consejo de la 
Judicatura, que sin excepciones deberemos 
presentar nuestra declaración en forma 
digital, este mismo mes”.

La firma del convenio fue atestiguada por 
el titular de la Auditoría Superior del Estado 
de Nayarit, Salvador Cabrera Cornejo, y el 
de la Fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción del Estado, Arman do Manuel 
Porras Fuentes, así como por los Plenos del 
Tribunal Superior de Justicia y el Consejo de 
la Judicatura del Poder Judicial.

Gobierno de 
‘Pepito’ Barajas 
enchula plaza 

local de La 
Chiripa

Así de bonita luce hoy la plaza local en 
comunidad La Chiripa municipio de San Blas, 
gracias al trabajo del gobierno que preside el 
Alcalde José Antonio ‘Pepito’ Barajas López.
Esto es parte de la diferencia que se palpa 
en toda la municipalidad, misma que 
anteriormente se veía muy lejos de observar.

Pide AMLO a Biden alto al apoyo a opositores
Ciudad de México.  El presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
pidió ayer a su homólogo de 
Estados Unidos, Joe Biden, “su 
valiosa intervención” para evitar 
que Washington mantenga el 
financiamiento a organizaciones 
“abiertamente opositoras al 
gobierno legal y legítimo que 
represento, lo cual es a todas luces 
un acto intervencionista, contrario 
al derecho internacional y al 
respeto que debe prevalecer entre 
estados libres y soberanos”.
En la conferencia matutina de ayer, 
el mandatario dio a conocer una 
carta en la que informó al jefe de 
la Casa Blanca que la Agencia de 
Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (Usaid, por sus siglas 
en inglés) sostiene el flujo de 
recursos a esas agrupaciones, e 
incluso lo aumentará.
En la misiva, se dice seguro de que 
su par estadunidense desconoce 
esa situación y ha mostrado 
ser respetuoso de la soberanía 
mexicana.
“Hace unos días se anunció 
que dicha agencia aumentará 
el presupuesto otorgado a las 
organizaciones opositoras a 
nuestro gobierno, como aparece 
publicado en la página oficial del 
Departamento de Estado. Estoy 

seguro de que usted desconoce 
este asunto y por ello le pido 
respetuosamente su valiosa 
intervención”, enfatiza en el 
escrito.
La víspera, López Obrador tocó 
el mismo punto y expresó su 

inconformidad con la subvención 
estadunidense a organizaciones 
como México Evalúa, Artículo 
19 y Mexicanos contra la 
Corrupción.
No es la primera vez que el 
mandatario mexicano alza la voz 

por la entrega de esos recursos. 
En mayo de 2021, el gobierno 
de México envió una nota 
diplomática donde pidió a la Casa 
Blanca aclarar el financiamiento 
de la Usaid a Mexicanos contra 
la Corrupción, “un grupo opositor 

con fines políticos”.
Ayer, antes de leer la carta, 
el mandatario aseveró que, a 
diferencia del periodo de gobierno 
de Donald Trump, hoy “es cuando 
más estamos sintiendo injerencia”, 
aunque estimó que Biden no es 

el responsable, sino que viene 
de otros sectores del poder en 
Washington.
En ese sentido, recordó el hackeo a 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
y el espionaje a otras áreas de 
su gobierno, acciones de las que 
en días pasados responsabilizó a 
agencias de Estados Unidos. Luego 
recomendó al Congreso de ese 
país investigar al respecto, porque 
esto “no ayuda para que haya 
relaciones de respeto”.
López Obrador admitió que 
pretendía no enviar la carta, y 
que el martes, en la reunión que 
tuvo en Palacio Nacional con la 
asesora de seguridad interior de la 
Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-
Randall, sólo pidió que la intérprete 
la leyera a la visitante.
Sin embargo, dijo, lo pensó mejor. 
“Aprovecho para ofrecer disculpas 
a la doctora Elizabeth, que ella 
es también muy amable y una 
extraordinaria diplomática, que 
busca que juntos enfrentemos 
problemas como el fenómeno 
migratorio y el tráfico de drogas, 
en especial lo del fentanilo. ¿Y 
por qué cambié de opinión? 
Porque, la verdad, siento que es 
muy prepotente, muy ofensivo 
(la actitud injerencista), y no me 
puedo quedar callado”

El dinero no es importante cuando vale 
más estar con mi gente, afirma Canelo

John Ryder, boxeador británico hasta hace poco 
desconocido fuera de la isla donde nació, dijo ayer 
en Guadalajara, Jalisco, que pelear contra una 
estrella internacional como Saúl Canelo Álvarez era 
algo casi inalcanzable. Ayer, sin embargo, estaba en 
la conferencia antes de la pelea que sostendrá el 
próximo sábado en el estadio de Chivas.
“Hoy estoy aquí y no pienso desperdiciar la 
oportunidad. Es suficiente que yo sepa el nivel que 
tengo y lo que trabajé para llegar hasta esta pelea”, 
declaró Ryder, joven de Islington, un barrio de 
trabajadores que ha empezado a gentrificarse, pero 
que conserva su sabor popular.
“Venimos desde muy abajo; somos de origen humilde 
como mucha gente en México. No ha sido un camino 
fácil para llegar hasta aquí, pero se hizo el trabajo 
para merecer ser el retador de Canelo”, expresó en 
la conferencia junto con su entrenador, Tony Sims.
Álvarez lucía más cómodo que nunca. Tal vez 
porque está en su ciudad natal, rodeado de su 
familia y paisanos, además de que se sabe la figura 
de esta fiesta. Es el festejado. Mientras hacía uso 

de la palabra, su pequeña hija sobre las piernas 
jugueteaba con su padre.
Eddie Hearn, el promotor de las peleas de Saúl, dijo 
que esta función quería hacerla en otras ciudades, 
pero que la insistencia del boxeador tapatío y de su 
equipo, lo convencieron de traerla a México y a la 
ciudad de Guadalajara.
“De modo que Guadalajara será el centro de 
atención del depor-te en el mundo. Aquí 50 mil 
personas estarán en el estadio viendo no al mejor 
de hoy, sino al mejor de la historia del deporte”, 
sostuvo Hearn.
Esa decisión tuvo un efecto en lo que puede generar 
como ganancias. Hacer la función en Las Vegas o 
en otra sede internacional garantizaría mejores 
ingresos, se le hizo ver al peleador mexicano, claro, 
sin mencionar que los boletos en ring side superan 
los 50 mil pesos en taquilla y la reventa ha 
encarecido hasta en 500 por ciento el valor oficial 
de las entradas.
“A veces el dinero no es lo que más importa”, 
respondió  Canelo  sobre la disposición a ganar 

menos para que la función pudiera realizarse en 
Guadalajara; “estoy con mi gente y eso vale mucho 
más; para mí no representa ningún sacrificio”.
Desde hace muchos años, el tapatío expresó que 
le gustaría volver a pelear en su país, algo que no 
realizaba desde 2011, cuando enfrentó al boricua 
Kermit Cintron en la Plaza de Toros México.
“Regreso a mi país como el mejor y no como alguien 
que está a punto del retiro”, sentenció; “me gustaría 
quizás volver a pelear otra vez en México, espero 
que no pasen 12 años para regresar”.
De todas la peleas que Saúl ha enfrentado en su 
carrera, refirió que la que ocurrirá el sábado por la 
noche en casa de las Chivas será una de las más 
memorables.
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Suscribe Poder Judicial convenio de colaboración 
*Un nuevo paso en la transparencia y rendición de cuentas de la institución responsable de impartir justicia

Tepic.- Un nuevo paso en la transparencia y 
la rendición de cuentas dio el Poder Judicial 
de Nayarit, que preside la magistrada 
Rocío Esther González García, al suscribir 
un convenio con la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Local Anticorrupción, a cargo del 
licenciado José Ramón Ramírez González, 
para incorporar a la institución al Sistema 
1 de Evolución Patrimonial, de Declaración 
de Interés y constancia de presentación de 
Declaración fiscal”.

El mencionado sistema tiene como objetivo 
la presentación de declaraciones de 
situación patrimonial de servidores públicos 
en general, precisó Ramírez González al 
exponer los motivos del convenio, por 
cuya suscripción manifestó además su 
reconocimiento a “la voluntad de los 
integrantes del Poder Judicial, así como 
a su compromiso con la transparencia y 
la rendición de cuentas, a fin de estar a la 
altura que los tiempos nos exigen como 
servidores públicos”.

A su vez, la Magistrada Presidenta destacó 
que servidoras y servidores judiciales han 
cumplido sus obligaciones en la materia, por 
lo cual “nos congratula también ser partícipes 
del acuerdo de voluntades institucionales 
que hemos suscrito, con la certeza de 
que abonaremos al fortalecimiento de la 
información pública que por ley estamos 
obligados a proporcionar, pero, además, 
ratificamos nuestra convicción de que nos 
caracteriza la transparencia en el quehacer 
público”.

En el breve acto realizado en el salón de 
plenos “Prisciliano Sánchez Padilla”, agregó 
que “somos impartidoras e impartidores 

de justicia que cumplimos nuestras 
obligaciones constitucionales y legales 
a la vista de todos. Muestra de ello —
precisó— son las 18 255 sentencias que 
acumuladas desde hace cinco años, pueden 
ser consultadas en su versión pública en la 
página de internet del Tribunal Superior de 
Justicia”.
La magistrada González García dijo que 
“en forma complementaria, comenzamos 
a normalizar el empleo de lenguaje 
ciudadano, incluso el necesario para la 
comprensión de nuestras resoluciones por 
niñas, niños y adolescentes relacionados 
con procedimientos judiciales”.

Hizo notar que “nuevamente sabremos 
cumplir la obligación derivada de las 

Leyes Generales de Responsabilidad 
Administrativa y del Sistema Nacional 
Anticorrupción, con la debida capacitación 
al personal del Tribunal Superior de 
Justicia, los Juzgados de Primera Instancia 
y los órganos internos del Consejo de la 
Judicatura, que sin excepciones deberemos 
presentar nuestra declaración en forma 
digital, este mismo mes”.

La firma del convenio fue atestiguada por 
el titular de la Auditoría Superior del Estado 
de Nayarit, Salvador Cabrera Cornejo, y el 
de la Fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción del Estado, Arman do Manuel 
Porras Fuentes, así como por los Plenos del 
Tribunal Superior de Justicia y el Consejo de 
la Judicatura del Poder Judicial.

Gobierno de 
‘Pepito’ Barajas 
enchula plaza 

local de La 
Chiripa

Así de bonita luce hoy la plaza local en 
comunidad La Chiripa municipio de San Blas, 
gracias al trabajo del gobierno que preside el 
Alcalde José Antonio ‘Pepito’ Barajas López.
Esto es parte de la diferencia que se palpa 
en toda la municipalidad, misma que 
anteriormente se veía muy lejos de observar.

Pide AMLO a Biden alto al apoyo a opositores
Ciudad de México.  El presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
pidió ayer a su homólogo de 
Estados Unidos, Joe Biden, “su 
valiosa intervención” para evitar 
que Washington mantenga el 
financiamiento a organizaciones 
“abiertamente opositoras al 
gobierno legal y legítimo que 
represento, lo cual es a todas luces 
un acto intervencionista, contrario 
al derecho internacional y al 
respeto que debe prevalecer entre 
estados libres y soberanos”.
En la conferencia matutina de ayer, 
el mandatario dio a conocer una 
carta en la que informó al jefe de 
la Casa Blanca que la Agencia de 
Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (Usaid, por sus siglas 
en inglés) sostiene el flujo de 
recursos a esas agrupaciones, e 
incluso lo aumentará.
En la misiva, se dice seguro de que 
su par estadunidense desconoce 
esa situación y ha mostrado 
ser respetuoso de la soberanía 
mexicana.
“Hace unos días se anunció 
que dicha agencia aumentará 
el presupuesto otorgado a las 
organizaciones opositoras a 
nuestro gobierno, como aparece 
publicado en la página oficial del 
Departamento de Estado. Estoy 

seguro de que usted desconoce 
este asunto y por ello le pido 
respetuosamente su valiosa 
intervención”, enfatiza en el 
escrito.
La víspera, López Obrador tocó 
el mismo punto y expresó su 

inconformidad con la subvención 
estadunidense a organizaciones 
como México Evalúa, Artículo 
19 y Mexicanos contra la 
Corrupción.
No es la primera vez que el 
mandatario mexicano alza la voz 

por la entrega de esos recursos. 
En mayo de 2021, el gobierno 
de México envió una nota 
diplomática donde pidió a la Casa 
Blanca aclarar el financiamiento 
de la Usaid a Mexicanos contra 
la Corrupción, “un grupo opositor 

con fines políticos”.
Ayer, antes de leer la carta, 
el mandatario aseveró que, a 
diferencia del periodo de gobierno 
de Donald Trump, hoy “es cuando 
más estamos sintiendo injerencia”, 
aunque estimó que Biden no es 

el responsable, sino que viene 
de otros sectores del poder en 
Washington.
En ese sentido, recordó el hackeo a 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
y el espionaje a otras áreas de 
su gobierno, acciones de las que 
en días pasados responsabilizó a 
agencias de Estados Unidos. Luego 
recomendó al Congreso de ese 
país investigar al respecto, porque 
esto “no ayuda para que haya 
relaciones de respeto”.
López Obrador admitió que 
pretendía no enviar la carta, y 
que el martes, en la reunión que 
tuvo en Palacio Nacional con la 
asesora de seguridad interior de la 
Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-
Randall, sólo pidió que la intérprete 
la leyera a la visitante.
Sin embargo, dijo, lo pensó mejor. 
“Aprovecho para ofrecer disculpas 
a la doctora Elizabeth, que ella 
es también muy amable y una 
extraordinaria diplomática, que 
busca que juntos enfrentemos 
problemas como el fenómeno 
migratorio y el tráfico de drogas, 
en especial lo del fentanilo. ¿Y 
por qué cambié de opinión? 
Porque, la verdad, siento que es 
muy prepotente, muy ofensivo 
(la actitud injerencista), y no me 
puedo quedar callado”

El dinero no es importante cuando vale 
más estar con mi gente, afirma Canelo

John Ryder, boxeador británico hasta hace poco 
desconocido fuera de la isla donde nació, dijo ayer 
en Guadalajara, Jalisco, que pelear contra una 
estrella internacional como Saúl Canelo Álvarez era 
algo casi inalcanzable. Ayer, sin embargo, estaba en 
la conferencia antes de la pelea que sostendrá el 
próximo sábado en el estadio de Chivas.
“Hoy estoy aquí y no pienso desperdiciar la 
oportunidad. Es suficiente que yo sepa el nivel que 
tengo y lo que trabajé para llegar hasta esta pelea”, 
declaró Ryder, joven de Islington, un barrio de 
trabajadores que ha empezado a gentrificarse, pero 
que conserva su sabor popular.
“Venimos desde muy abajo; somos de origen humilde 
como mucha gente en México. No ha sido un camino 
fácil para llegar hasta aquí, pero se hizo el trabajo 
para merecer ser el retador de Canelo”, expresó en 
la conferencia junto con su entrenador, Tony Sims.
Álvarez lucía más cómodo que nunca. Tal vez 
porque está en su ciudad natal, rodeado de su 
familia y paisanos, además de que se sabe la figura 
de esta fiesta. Es el festejado. Mientras hacía uso 

de la palabra, su pequeña hija sobre las piernas 
jugueteaba con su padre.
Eddie Hearn, el promotor de las peleas de Saúl, dijo 
que esta función quería hacerla en otras ciudades, 
pero que la insistencia del boxeador tapatío y de su 
equipo, lo convencieron de traerla a México y a la 
ciudad de Guadalajara.
“De modo que Guadalajara será el centro de 
atención del depor-te en el mundo. Aquí 50 mil 
personas estarán en el estadio viendo no al mejor 
de hoy, sino al mejor de la historia del deporte”, 
sostuvo Hearn.
Esa decisión tuvo un efecto en lo que puede generar 
como ganancias. Hacer la función en Las Vegas o 
en otra sede internacional garantizaría mejores 
ingresos, se le hizo ver al peleador mexicano, claro, 
sin mencionar que los boletos en ring side superan 
los 50 mil pesos en taquilla y la reventa ha 
encarecido hasta en 500 por ciento el valor oficial 
de las entradas.
“A veces el dinero no es lo que más importa”, 
respondió  Canelo  sobre la disposición a ganar 

menos para que la función pudiera realizarse en 
Guadalajara; “estoy con mi gente y eso vale mucho 
más; para mí no representa ningún sacrificio”.
Desde hace muchos años, el tapatío expresó que 
le gustaría volver a pelear en su país, algo que no 
realizaba desde 2011, cuando enfrentó al boricua 
Kermit Cintron en la Plaza de Toros México.
“Regreso a mi país como el mejor y no como alguien 
que está a punto del retiro”, sentenció; “me gustaría 
quizás volver a pelear otra vez en México, espero 
que no pasen 12 años para regresar”.
De todas la peleas que Saúl ha enfrentado en su 
carrera, refirió que la que ocurrirá el sábado por la 
noche en casa de las Chivas será una de las más 
memorables.
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Mary Castro, reconocida por 
el Senado de la República

La comunicadora y activista Mary 
Castro fue reconocida como “Mujer 
del Año 2023” por el Senado 
de la República y la Fundación 
Cuadros y Rostros. La distinción 
fue entregada por la senadora 

Claudia Ruiz-Massieu Salinas ante 
embajadores de los distintos países 
que participan en la Agenda 2030. 

Mujeres de todo el país fueron 
galardonadas en el propósito de 

reconocer su talento, capacidad 
y esfuerzo por promover su 
empoderamiento y el respeto 
a sus derechos en un entorno 
libre de violencia. Académicas, 
investigadoras, activistas 

legisladoras, artistas, indígenas, 
afrodescendientes y mujeres trans.

Mary Castro, con amplia trayectoria 
en los medios de comunicación de 
Nayarit, es activista, emprendedora 
y promotora de la cultura de paz 
desde las mujeres. Colabora en el 
canal de televisión 8NTV, participa 
en el movimiento de amor
“Dona una peluca oncológica” y en 
la colectiva “Mujeres en Voz Alta”.

A este reconocimiento del Senado 
de la República se sumaron los de la 
Universidad del Valle de Atemajac, 
UNIVA y el de Televisa, almas 
mater de la comunicadora que 
también ha sido distinguida por la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias como profesional ética 
de la comunicación, solidaria y 
cooperativa y por su participación 
en la antología “Mujeres que no 
callan Nayarit”. 

María de Jesús Castro Gil, 
honrada como “Mujer del Año 
2023”, agradece la felicitación 
fortalecedora de los distintos 
medios de comunicación, la 
comunidad de emprendedoras 
“Soy Eva”, la comunidad de 
Comunicadoras y Periodistas de 
Nayarit; el Colegio de Contadores 
Públicos, de la Amexme, el 
Consejo de Mujeres Empresarias y 
Emprendedoras, CEMUEEN y de la 
Universidad Nueva Galicia.

Clausura DIF Nayarit 72 cursos de 
capacitación en cinco municipios
*En conjunto con el ICATEN, se entregaron las constancias con validez oficial a las y los egresados de los 

cursos gratuitos 

Tecuala, Nayarit.- La presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, encabezó 
una intensa gira de trabajo por los 
municipios de Tecuala, Acaponeta, 
Rosamorada, Santiago Ixcuintla 
y San Blas donde se llevaron a 
cabo las clausuras de 72 cursos de 
capacitación gratuitos, ofertados 
en diversas localidades de 
dichos municipios, a través de la 
Coordinación de Casa de la Mujer, 
en conjunto con el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Nayarit (ICATEN) y en 
beneficio de 957 nayaritas. 
La titular de la asistencia social 
en el estado, reconoció a todas 
las egresadas y egresados por el 
compromiso de haber concluido 
con sus capacitaciones y darse 
un tiempo de su día para obtener 
nuevos conocimientos y aprender 
un oficio, que sin duda, beneficiará 
su calidad de vida; explicó que 

estos cursos se otorgaron como 
parte del convenio de colaboración 
que el Corazón de Tu Gobierno 
tiene con el ICATEN, así como por 
el 24 aniversario de dicho instituto.
“La capacitación es sumamente 
importante para seguir creciendo 
como personas, en aspectos 
laborales y de manera personal. 
En la casa de la mujer, lo que 
hemos estado persiguiendo es 
que ustedes se capaciten, que 
emprendan y que puedan tener 
un ingreso más para fortalecer el 
bienestar de sus familias. Yo las 
quiero felicitar a todas y a todos 
por darse el tiempo y espacio 
para venir a tomar estos cursos”, 
enfatizó la doctora Beatriz Estrada 
Martínez. 
Algunos de los cursos clausurados 
fueron: en Tecuala, Corte 
de Cabello y Repostería; en 
Acaponeta Aplicación de Uñas 
Acrílicas, Mecánica Básica, 

Inglés e Informatica Básicos; en 
el municipio de Rosamorada de 
Estilismo, Panadería, Coctelería y 
Tablaroca; en Santiago Ixcuintla 
las clausuras correspondieron 
a cursos de Corte de Cabello y 
Barberia Básicos, Repostería y 
Elaboración de Piñatas; en San Blas 
de Cocina Italiana, Masaje Infantil, 
Nanoplastia y Botox Alaciado, 
Primeros Auxilios entre otros. 
Durante la gira, la doctora 
Beatriz Estrada Martínez también 
inauguró la segunda Casa de la 
Mujer en la cabecera municipal de 
Tecuala y una más en la localidad 
de Sayula, municipio de Acaponeta: 
“El inaugurar esta Casa de la Mujer 
significa un apoyo incondicional 
para todas ustedes, significa tener 
la oportunidad de venir a compartir 
en esta casa la capacitación que 
deseen obtener. Yo las invito a que 
no se queden aquí, que cada día se 
sigan integrando mayor número de 

mujeres para recibir estos cursos”, 
señaló. 
La titular de la asistencia social 
en Nayarit, entregó además 280 
insumos, a través del Programa 
del Sistema Nacional DIF de 
Asistencia Social a Personas en 
Situación de Vulnerabilidad, para 
equipar las casas de la mujer de los 
municipios de Tecuala, Acaponeta, 
Rosamorada y San Blas con lo 
que refrenda el compromiso del 
Corazón de Tu Gobierno de cubrir 
integralmente con el objetivo de 
una capacitación completa y de 
calidad. 
Durante la gira estuvieron 
presentes también el director 
general del Sistema DIF Nayarit, 
Mauro Lugo Izaguirre; la directora 
general del ICATEN, Marisol 
Sánchez Navarro, los alcaldes y 
presidentas de los DIF de todos los 
municipios visitados, entre otras 
autoridades.

¡Día de fiesta en la Unidad Académica de Enfermería!
Tener calidad educativa es una meta permanente 
para la Unidad Académica de Enfermería UAN, 
donde el compromiso es entregar a Nayarit 
y a nuestra región profesionistas éticos y con 
gran compromiso social en el desempeño de su 
trabajo. 
Felicitamos a la comunidad estudiantil, docente y 
trabajadora por la obtención de la reacreditación 
otorgada por el Consejo Mexicano para la 
Acreditación de Enfermería A.C.
Las acreditaciones no son el fin, sino el medio 
para ser mejores cada día.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Sentido pésame a nuestro amigo Luis I. Palacios Beas   *Falleció su querida esposa, Teresa Quezada 
Arámbul   *Llovieron pésames para nuestro colega desde 1987   *Buena la conferencia de prensa semanal 

de MANQ   *Hábil fue la conducción de Juan Echeagaray Becerra   *Elecciones en Edomex y Coahuila: 
ganará el segundo

 
PRIMERO QUE nada expresamos 
nuestras más sentidas 
condolencias a nuestro viejo 
amigo e inteligente colega analista 
político, Luis Ignacio Palacios Beas, 
con motivo del fallecimiento de su 
señora esposa, Teresa Quezada 
Arámbul, de lo que nos enteramos 
ayer cuando el propio Gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
le patentizó su 
pésame durante 
su intervención 
en la tradicional 
c o n f e r e n c i a 
semanal de 
prensa. Le 
d e s e a m o s 
una pronta 
recuperación a 
nuestro amigo 
Luis Ignacio, con 
quien llevamos 
cercana amistad 
desde el año de 1987.
A propósito del mandatario estatal, 
ayer anunció ante los periodistas 
que antes del mediodía de este 
jueves, se habrán de destinar 5 
millones de pesos para pagar a 
trabajadores del Comité Estatal 
de Sanidad Vegetal en Nayarit, 
quienes no han recibido su salario 
desde hace algunas quincenas.
Navarro Quintero precisó que el 
pago de estos trabajadores es 
federal, pero que él no puede ser 
omiso a la falta de dinero y lo que 
esto les ocasiona en sus hogares.
Como en todas las conferencias 
de prensa, los trabajos fueron 
conducidos hábilmente por el 
titular de la Secretaría General de 
Gobierno, licenciado Juan Antonio 
Echeagaray Becerra y por cierto, 
entre las preguntas inteligentes 
que se hicieron destacaron las de 
Julio Casillas Barajas y René Ruiz, 
entre otros. 

ELECCIONES EN RIESGO, SOBRE 
TODO EN EDOMEX
Despidamos esta entrega 
comentando las elecciones 
inminentes en Edomex y en 
Coahuila, pues a un mes de que se 
celebren, los resultados previstos 
ponen en peligro al histórico 
y otrora arrollador Partido 

Revolucionario 
I n s t i t u c i o n a l 
(PRI) y exhiben 
t e n d e n c i a s 
rumbo a los 
c o m i c i o s 
presidenciales 
de 2024.
Y si bien en cierto 
en el norteño 
Coahuila la 
coalición entre 
el PRI, el Partido 
Acción Nacional 

(PAN) y el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) tiene muchas 
opciones de ganar, su previsible 
derrota en el céntrico Estado de 
México, el más poblado del país, 
puede convertir al partido que 
gobernó el país durante más de 70 
años en un cadáver político.

DURO GOLPE
Según expertos consultados 
por los reporteros, la derrota en 
una plaza que le ha pertenecido 
durante más de un siglo supondría 
un duro golpe para un partido que 
ha perdido presencia nacional en 
los últimos años.
“El Estado de México significaría 
una pérdida grande para el PRI, 
por la cobertura en el estado con 
el padrón más grande del país, 
la fuerza de grupos políticos 
como el de Atlacomulco y la 
perspectiva a nivel nacional”, 
dijo Arturo Sánchez, profesor de 
Transformación Pública en el Tec. 
de Monterrey y exconsejero del 
Instituto Nacional Electoral (INE).
Aunque son solo dos estados, la 
elección del próximo 4 de junio 
es trascendente porque son las 
únicas entidades que nunca ha 
perdido el PRI.

EN CABALLO DE HACIENDA
Resulta necesario subrayar que la 
coalición de partidos que apoyan 
al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, pasaron de no gobernar 
casi ninguna a un total de 22 en lo 
que va de su sexenio, que comenzó 
en 2018.
Para Carlos Castañón, politólogo 
de la Universidad Iberoamericana 
de Torreón (Coahuila), la 
decadencia progresiva del partido 
exhegemónico se evidencia en una 
imagen: “Ahora todo el PRI cabe 
en un camión, pasó de ser el gran 
partido gobernante a una minoría 
en peligro de extinción”.
TERMÓMETRO DE LAS 
PRESIDENCIALES
Hay que señalar, incluso, que 
la influencia en las elecciones 
presidenciales de 2024 es otro de 
los asuntos que permean estos 
dos comicios estatales.
A pesar de la previsible victoria del 
PRI en Coahuila, la poca densidad 
poblacional del estado, de 3 
millones de habitantes, hará que 
no tenga repercusión en términos 
nacionales, consideró Castañón.
En el Estado de México, la carrera 
está mucho más apretada y el PRI, 
enmarcado en la misma coalición 
que en Coahuila, todavía tiene 
posibilidad de preservar el cargo.
Con sus cerca de 12 millones 
de electores, incidió Sánchez, 
la coalición ganadora será un 
termómetro de lo que puede pasar 
en las elecciones generales.

ÚLTIMO BASTIÓN DEL PRI
Por lo demás, el candidato de 
la alianza del PRI-PAN-PRD en 
Coahuila, Manolo Jiménez, cuenta 
a un mes de las urnas con una 
solvente ventaja respecto a una 
izquierda que se ha presentado 
dividida.
Jiménez sumaría, según el promedio 
de encuestas de Polls.mx, el 48 % 
de los votos, más que la suma de 
los dos principales candidatos de la 
izquierda: Armando Guadiana (27 
%), del gobernante Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), 
y Ricardo Mejía (17 %), del Partido 
del Trabajo (PT).

“Es una elección ya muy cantada. 
La izquierda no pudo conciliar 
sus diferencias y eso terminó 
afectando la posibilidad de 
llevar una candidatura de unidad 
competitiva”, reflexionó Castañón.
Coahuila se convertiría así en 
el único estado que siempre ha 
estado en manos del PRI, algo que 
se explica por la poca popularidad 
que ha cosechado Morena, el 
partido de López Obrador, en la 
región.

ESTADO DE MÉXICO: UNA 
VENTANA A LA PRESIDENCIA
También hay que reconocer 
que en el Estado de México, sin 
embargo, la carrera electoral está 
más apretada: de acuerdo con 
el recuento de Polls.mx, Delfina 
Gómez, quien se presenta por 
Morena, el PT y el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), 
contaría con el 56 % de los votos; 
Alejandra del Moral, candidata del 
PRI, PAN y PRD, con el 43 %.
La menor diferencia se explica, 
en parte, por la similitud de las 
propuestas de ambas candidatas, 
con la escasez del agua y la 
seguridad como estandartes de su 
campaña.
“Pero se están enfrentando 
dos historias completamente 
diferentes: Del Moral, que 
llama al pasado con una visión 
renovada, y Gómez, que busca 
una transformación enmarcada 
en el proyecto de López Obrador”, 
esgrimió Sánchez.
La elección en el Estado de México, 
agregó, siempre se ha realizado un 
año antes de las presidenciales y 
puede servir como termómetro 
nacional.
“La elección en el Estado de 
México siempre era un aviso de 
lo que podía pasar, aunque no es 
una regla clara. Va a depender 
mucho de los temas que se están 
discutiendo en todo el país”, 
subrayó el exconsejero del INE.
Por hoy es todo y mañana será 
otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
www.yahoo.com.mx

Atiende Congreso petición del 
gremio periodístico nayarita 
*El premio estatal de periodismo se entregará el 7 de junio, Día de 
la Libertad de Expresión en México   *La celebración por 28 años 

identifica a las y los comunicadores 
Tepic.-En atención a la petición de los 
comunicadores de Nayarit, así como 
para reconocer su trabajo y esfuerzo 
de informar y generar opiniones 
valiosas para la ciudadanía, en Sesión 
Pública Ordinaria las y los diputados 
de la 33 Legislatura, reformaron 
el decreto del Premio Estatal de 
Periodismo y Deportivo para que su 
entrega sea el 7 de junio y no el 3 de 
mayo. 
Avalado por las organizaciones 
periodísticas, las y los legisladores 
consideraron conveniente realizar el 
cambio de fecha de la premiación a 
como se tenía originalmente, eso es 
el Día de la Libertad de Expresión en 

México.
La premiación para reconocer la labor 
de las y los reporteros que todos 
los días mantienen informada a la 
ciudadanía tanto en prensa escrita, 
como radio, televisión y medios 
electrónicos, se efectuará el 7 de 
junio de cada año, fecha con la cual 
los trabajadores de la información se 
sienten más identificados, tal como se 
expresó y quedó de manifiesto en la 
solicitud hecha a esta representación 
democrática.
En el decreto aprobado se argumenta 
que, durante 28 años, desde 1985 
hasta 2013, el Premio Estatal de 
Periodismo fue entregado año con año 

el día 7 de junio; y en este 
2023, 10 años después 
de la modificación, se 
restituye la fecha de 
origen.
En las mismas 
modificaciones del decreto 
queda establecido que el Comité 
Organizador del Premio Estatal 
de Periodismo deberá publicar la 
convocatoria en la primera semana 
del mes de mayo de cada año y 
sesionarán en el mes de abril para 
tal efecto; y por esta única ocasión, 
la aprobación y emisión de la 
convocatoria será en este mes.
La iniciativa para reformar el decreto 

fue presentada por el legislador Luis 
Enrique Miramontes Vázquez, quien 
respaldó la propuesta signada por los 
integrantes del Comité Organizador 
del Premio Estatal de Periodismo, el 
director general de Comunicación 
Social del Gobierno del Estado, 
de representantes e integrantes 
de Asociaciones Gremiales de 
Periodistas y Profesionales de la 
Comunicación de la entidad.

*El Instituto Estatal Electoral de Nayarit (IEEN)

Declaran improcedente registro de “Movimiento Laborista Nayarit A.C.” 
El Consejo Local Electoral del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit, realizó la 
Novena Sesión Pública Extraordinaria 
en donde fue aprobado el proyecto 
de Resolución, respecto a la solicitud 
de registro como partido político 
local de la Organización Ciudadana 
“Movimiento Laborista Nayarit, A.C.”.

En dicha resolución se emite un análisis 
final del cumplimiento de los requisitos, 
en donde se señala que la organización 
ciudadana: Notificó al IEEN su 
intención de constituirse como partido 
político Local, así mismo realizó 12 
asambleas distritales, con la asistencia 
de por lo menos el 0.26 por ciento 
del distrito, también  acreditó contar 
con un número mínimo de afiliados 
equivalente al 0.26% del padrón 
electoral de la entidad utilizado en la 
elección ordinaria inmediata anterior 
a la presentación de la solicitud de 

registro como Partido Local, es decir 
con un total de 2,714.

Realizó una Asamblea Constitutiva 
con la presencia de las delegadas y 
delegados electas en las asambleas 
distritales, presentó su solicitud 
de registro, acompañada de sus 
documentos básicos (declaración 
de principios, programa de acción y 
estatutos); listas de ciudadanía afiliada 
con sus correspondientes formatos de 
afiliación y las actas de las asambleas 
distritales, así como la relativa a la 
asamblea constitutiva; No se acreditó 
la participación de organizaciones 
gremiales o de otras con objeto 
social diferente en la formación de 
un partido político, sus documentos 
básicos cumplen parcialmente con las 
disposiciones legales y reglamentarias 
y atendiendo los principios 
jurisprudenciales aplicables. No 

obstante, del Dictamen de fiscalización 
se acredita que la Organización 
Ciudadana no presentó sus informes 
mensuales de septiembre, octubre, y 
diciembre del año 2022, asimismo, se 
dictaminó 4 errores u omisiones de 
naturaleza técnica y 28 inconsistencias 
o Irregularidades de fondo.

 Lo mencionado anteriormente 
en dicho informe  advierte que la 
Organización Ciudadana atiende 
los requisitos previstos en la Ley, no 
obstante, la propia normativa aplicable 
prevé en el artículo 67 del Reglamento 
de Constitución que, derivado del 
ejercicio de las atribuciones en materia 
de fiscalización sobre el origen al 
destino de los recursos utilizados 
por la Organización Ciudadana en 
el desarrollo de sus actividades, 
la autoridad competente puede 
considerar la negativa al otorgar el 

registro como partido político local, en 
caso de existir inconsistencias graves 
en materia de fiscalización.
Por tanto, se declaró improcedente 
el registro de “Movimiento Laborista 
Nayarit A.C.” como partido político local, 
en virtud de que existen elementos 
suficientes para concluir que no existe 
certeza por cuanto a la autenticidad y 
validez del procedimiento efectuado 
por la organización para alcanzar su 
registro, se vulneraron los principios de 
transparencia y rendición de cuentas, 
puesto que no fue posible comprobar 
la rectitud y veracidad de la totalidad 
de sus ingresos y gastos, así como el 
origen lícito de los recursos con que 
operó durante todo el procedimiento 
para la obtención del registro. 
Mencionar que “Movimiento Laborista 
Nayarit A.C.” está en su derecho de 
impugnar y serán los tribunales quien 
determine el fallo o la ratificación.
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Busca Poder Legislativo incluir el 
derecho de la salud mental en jóvenes 

*La reforma en la Ley para la Juventud priorizará 
comunidades rurales 

Tepic.- Para garantizar el bienestar de las 
y los jóvenes de Nayarit, en reunión de la 
Comisión de Niñez, Juventud y Deporte 
las y los diputados aprobaron incluir el 
derecho de la salud mental en la Ley para 
la Juventud del Estado.
En la inclusión de este derecho, también 
se agregó al marco normativo, que el 
Instituto Nayarita de la Juventud debe 
elaborar e implementar políticas públicas 
dirigidas a las y los jóvenes para informar 
sobre los riesgos y consecuencias que 
originan los trastornos y enfermedades 
mentales, priorizando a las comunidades 
rurales donde es difícil el acceso a 
especialistas en salud mental.
La reforma aprobada al interior de la 
comisión legislativa queda establecida en 
el artículo 8 bis de la Ley para la Juventud 
del Estado y señala: “la juventud tiene 
derecho a la salud mental, garantizando 
su bienestar en los elementos 
cognoscitivos, afectivos y conductuales”.

En el dictamen analizado y aprobado se 
argumenta que de acuerdo a cifras del 
INEGI (2017), en Nayarit 27.5 de cada 
100 integrantes del hogar de 7 años y 
más, han presentado sentimientos de 
preocupación y nerviosismo; y durante 
el 2021 se estimó que por cada 100 
mil habitantes; 185.81 presentaron 
trastornos mentales de depresión y 1.20 
de anorexia y bulimia.
De igual forma, quedó de manifiesto que 
el INEGI registró durante el 2020 un total 
de 31 suicidios entre jóvenes de 10 a 29 
años de edad, mientras que, en el 2021, 
la cifra ascendió a 34 suicidios, razón de 
más para realizar acciones legislativas a 
favor de este sector.
El dictamen de las modificaciones a la Ley 
para la Juventud del Estado de Nayarit 
será analizado, discutido, y en su caso, 
aprobado por la totalidad de las y los 
legisladores en Sesión Pública Ordinaria 
en los próximos días.

Madre en Nayarit gana amparo, para que 
su hijo lleve en primer lugar su apellido 
**Por primera vez un menor en Nayarit fue registrado con el apellido de la madre en primer lugar en un 

juicio de reconocimiento de paternidad.

La madre Giovanna Partida en 
acompañamiento de su abogada 
Lic. Isabel Arteaga promovió 
un amparo para registrar a su 
hijo con su apellido en primer 
orden, El Juzgado de Primera 
Instancia en Materia Familiar 
Especializado en Violencia de 
Tepic tuvo que acatar el fallo 
del Juez Primero de Distrito en 
Materia de Amparo Civil a favor 
de la Dra. Giovanna Partida. 
El pasado 14 de octubre del 
2022 la Juez de primera 
instancia en materia familiar 
Idaly Paola Navarrete Illan se 
negó a aceptar el orden de los 
apellidos por lo que la madre 
exigió cumplir el acuerdo a 
través de un amparo. 
Aunque la cirujana y madre 
admitió que el proceso de 
amparo le llevó seis meses, 
aseguró que fue la violencia 

vicaria y mala interpretación de 
la ley lo que provocó el atraso 
del proceso.
“La justicia federal me otorgó 
el poder de registrar a mi hijo 
con mi apellido primero. Es 
una bella sentencia de amparo 
que manifiesta que no sólo 
en tratados internacionales, 
en la constitución y en formas 
escritas se debe hablar de 
igualdad, atendiendo el bien 
superior del menor y su 
identidad formada ante la 
sociedad”. 
Finalmente la madre del niño 
se dijo orgullosa de que su 
hijo sea el primer caso a nivel 
estatal que representa la 
igualdad de género, y aseguró 
que las madres también tienen 
derecho a pedir que su apellido 
sea el primero que acompañe el 
nombre de sus hijos.

Tepic se ve 
mejor a todo 

color: Geraldine  
El artista peruano Jesús Camarena 
xomatok pintó un monumento a la 
búsqueda que todas y todos hacemos por 
el sentido de nuestras vidas en los arcos 
que enmarcan a la colonia Los Fresnos y a 
nuestro cerro de San Juan.
¡Ya puedes visitar esta obra para darle un 
nuevo rostro a Tepic!

Clausuran cursos y talleres 
impartidos en San Blas

Este miércoles se llevó a cabo en 
el Recinto Portuario de San Blas, el 
evento de Clausura de los diversos 
cursos y talleres impartidos en la 
cabecera así como en diferentes 
comunidades del municipio.
Gracias al trabajo coordinado entre 
el gobierno municipal de San Blas que 
representa el alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López y el gobierno 
de Nayarit a través del Sistema DIF 
que preside la Sra. María Felícitas 
López Jacobo, DIF Nayarit presidido 
por la Dra. Beatriz Estrada Martínez 
y el Instituto de Capacitación para 
el Trabajo del Estado de Nayarit 
(ICATEN) que dirige Marisol Sánchez 
Navarro, se han llevado a cabo dichos 
cursos, para mujeres, hombres y 
jóvenes que pretenden emprender 
algún negocio o aprender para mejorar 
su calidad de vida en la actualidad o a 
futuro.
En el acto, se entregaron las 
respectivas constancias con validez 
oficial a las y los egresados de 
los cursos gratuitos, donde se les 

reconoció el compromiso de haber 
concluido con sus capacitaciones y 
darse un tiempo de su día para obtener 

nuevos conocimientos y aprender un 
oficio.
Los cursos impartidos fueron; de 

Cocina Italiana, Masaje Infantil, 
Nanoplastia y Botox Alaciado, 
Primeros Auxilios entre otros.
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Desfile de intercambio 
cultural en Tecuala

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El H. XXXVIII Ayuntamiento 
Constitucional de Tecuala que 
preside el presidente municipal 
de Tecuala C. Gabino Jiménez 
Huerta, Síndico Prof. María 
Teresa Valdez y Regidores, te 
invitan este viernes 5 de mayo 

a las 05:00pm a presenciar el 
desfile de intercambio cultural 
folclórico por las principales calles 
del municipio y al finalizar en la 
plaza principal la presentación de 
los ballets de San Blas y de Iguala 
Guerrero.
¡No te lo puedes perder, asiste 
con toda tu familia!

Gabino Jiménez,  recibe a la presidenta 
de DIF Estatal Dra. Beatriz Estrada 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

La mañana de este miércoles 03 de mayo, el 

presidente municipal C. Gabino Jiménez Huerta 
acompaño a su apreciable esposa la presidenta de 
DIF Municipal C. Nora Lilia Burgara Alarcón, así como 

regidores C. Francisco 
Patrón C. Verónica 
Alonso, Lic. Cristina 
Ibarra, C. Patricia 
Parra y el Arq. Eduardo 
Cedano, hicieron acto 
de presencia en el 
auditorio de DIF, para 
recibir a la Dra. Beatriz 
Estrada Martínez 
presidenta de Sistema 
DIF Estatal, quien 

visitó Tecuala para realizar la clausura de los talleres 
de repostería y corte cabello, que se impartieron en 
la cabecera municipal así como en las localidades 
de Quimichis, Rio Viejo y Huajuquilla, por parte de 
Gobierno del Estado, Casa de la Mujer, ICATEN y en 
coordinación con Sistema DIF Tecuala. 
Así mismo, se hizo entrega de constancias a 
conductores que realizaron el curso “Operador 
Acreditado de Transporte Público” quienes se 
capacitaron en temas de buen manejo, primeros 
auxilios y atención al cliente al ofrecer sus servicios.
Además, se hizo entrega de herramientas de trabajo 
indispensables para la elaboración de productos de 
los cursos que se imparten en cada una de las casas 
de la mujer.

El campo nayarita, merece volver 
a florecer: Navarro Quintero

El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
recibió este miércoles el apoyo 
del gobierno de México, para 
seguir trabajando en solventar el 
problema del Ingenio de Puga.

“Agradezco mucho la visita del 
subsecretario de Gobernación, 
Lic. César Yáñez, quien viene a 
Nayarit como emisario del señor 
Presidente de la República y del 
señor Secretario de Gobernación, 

Lic. Adán Augusto López 
Hernández, para tratar la difícil 
cuestión del ingenio de Puga.
El objetivo que tenemos, desde los 
órdenes estatales y federales, es 
la de atender a los trabajadores 

de manera solidaria y de mediar 
en lo posible en este conflicto 
ente particulares. No olvido, ni 
olvidaré, mi origen, mi honor y mi 
compromiso de que el campo de 
Nayarit vuelva a florecer”.

Arranca Secretaría de Movilidad 
operativo “Transporte Seguro”

** En coordinación con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, vigilarán el transporte público.

Tepic, Nayarit.- Con el objetivo de dar 
cumplimiento a las indicaciones del 
gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero de garantizar la 
seguridad a las y los usuarios dentro 
del transporte público, la Secretaría de 
Movilidad en coordinación con la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana, 
dieron inicio al operativo “Transporte 
Seguro”.
Diariamente, elementos de ambas 
dependencias, se subirán a las unidades 
de transporte público para tener un 
acercamiento con las y los usuarios, y 

de esta forma, poner a su disposición los 
números de emergencia y denuncia 9-1-1 
y 311 132 52 25 respectivamente, donde 
la ciudadanía podrá asentar situaciones 
en caso de sentirse agredido dentro del 
transporte, tanto por el chofer o algún 
usuario.
“Por instrucción del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
comenzamos el operativo, y todos los días 
a partir de las 8:00 de la noche, un agente 
acompañado de un Policía Estatal, nos 
subiremos a las unidades de transporte 
haciéndoles mención que este operativo 

va a continuar diariamente. El doctor 
Navarro Quintero quiere que la policía esté 
dentro de los camiones para dar seguridad 
a las y los ciudadanos al trasladarse en 
horarios nocturnos”, informó la secretaria 
de Movilidad, Sistiel Karime Buhaya Lora.
Buhaya Lora precisó que estas acciones se 
coordinan a través de la Subsecretaría de 
Transporte Público y Especializado, área 
encargada de inspeccionar las unidades de 
transporte público en Tepic, mientras que 
en los demás municipios, estas acciones 
se realizan a través de las y los elementos 
de las Delegaciones de Movilidad.



Jornada de reforestación afuera de 
la Casa de la Cultura en Santiago
José María Castañeda 

Fomentar la cultura de 
la reforestación en las 
y los niños, es bastante 
importante, ya que es pensar 

en lo que heredaremos 
a nuestras nuevas 
generaciones y cultiva sus 
valores, es por eso la tarde de 
ayer el alcalde Prof. Eduardo 
Lugo, encabezó, junto con el 

Director de Desarrollo social, 
L.C.P. Jaime Enrique Parra, así 
como con las y los niños que 
estudian en los diferentes 
talleres y sus respectivas 
maestras y maestros, una 

jornada de reforestación en 
las afueras de la Casa de la 
Cultura, donde se plantaron 
árboles y plantas de ornato, 
por cierto donados por las 
niñas y niños.
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EL RITMO DE LA VIDA

 Otra vez en Nayarit Día de la 
Libertad de Expresión, junio 7

 Nueva organización política 
denominada Humanismo Mexicano

El Instituto Nacional Electoral (INE), 
aceptó el registro de varias agrupaciones 
políticas entre las que destaca una 
denominada como “Humanismo 
Mexicano”; destaca porque ha generado 
cierta polémica entre algunos sectores 
de la población, incluso periodistas 
y comunicadores, solamente porque 
su dirigente, el diputado federal por 
el estado de Guanajuato, Emmanuel 
Reyes Carmona está ligado a la Iglesia 
“La Luz del Mundo”.
Llama la atención, desde luego, porque 
abiertamente el diputado Reyes 
Carmona reconoce ser integrante de 
dicha Iglesia, cuyo dirigente espiritual, 
Nasón Joaquín García, está ahora 
preso en una cárcel en el vecino país del 
norte. Sin embargo, ¿por qué despierta 
cierta suspicacia el hecho de que el 
dirigente de esta organización política 
recientemente reconocida por el INE 
pertenezca a La Luz del Mundo? ¿Qué 
no acaso, la mayoría, si no es que 
todos los políticos mexicanos, así como 
funcionarios y todo servidor público 
podría pertenecer a cualquiera de las 
Iglesias de las diversas religiones que 
se profesan en nuestro país, todas 
dependientes del judaísmo?
Entonces, ¿por qué ahora se asustan 
algunas personas de que un miembro 
de la Luz del Mundo encabece una 
agrupación política? Es obvio que desde 
siempre políticos y funcionarios han 
pertenecido, pertenecen y pertenecerán 
y profesarán alguna de las religiones 
dependientes del judaísmo, pues la 
mayoría de todas las religiones que se 
profesan hoy en día en nuestro país son 
judaicas, por lo que, en sí, todas estas 
religiones vendrían a caer en lo mismo, 
tengan la denominación que tengan; lo 
único que las diferencia es precisamente 
el poder que han alcanzado entre sus 
feligreses una u otra de estas Iglesias.
Está documentado que, en nuestro 
país, el llamado presidente caballero, 
Manuel Ávila Camacho (1940-1946), 
reconoció públicamente ser católico, 
¿y qué pasó? Absolutamente nada de 
nada y, así, como Ávila Camacho, otros 
presidentes de México y políticos en 
todos sus niveles, si bien no reconocen 
públicamente a qué religión pertenecen, 
sí se dicen creyentes y lo proclaman; 
sin embargo, con sus acciones dejan 
mucho qué desear en cuanto a sus 
creencias religiosas; he ahí las masacres 
del 20 de octubre (no se olvida) de 
1968 y la del jueves de Corpus, el 10 de 
junio de 1971. Pero lo peor es la acción 
de un creyente como Felipe Calderón 

Hinojosa que, al declarar la guerra en 
contra de supuestos grupos criminales, 
dio al traste traicionando los supuestos 
mandamientos de su probable religión: 
“no matarás”, al igual que faltar a varios 
otros como el de “no mentirás, no 
robarás”, etcétera.
En mayo de 1993, cuando el asesinato 
del cardenal Juan Jesús Posadas 
Ocampo, se armó un gran alboroto 
entre gran parte de la opinión pública 
cuando el entonces presidente Carlos 
Salinas de Gortari, irrumpió en la 
Catedral de Guadalajara, Jalisco, en 
donde estaba de cuerpo presente 
el cadáver de Posadas Ocampo; el 
argüende se dio precisamente porque 
se decía en aquel entonces que en 
la historia reciente del país, ningún 
presidente había entrado a un templo 
católico, al menos públicamente, 
porque alguien dijo alguna vez que 
algunos presidentes de México habían 
sostenido reuniones “en lo oscurito” 
con las jerarquías eclesiásticas, sobre 
todo de la católica.
¿Y quién no recuerda a Vicente Fox 
Quesada cargando un crucifijo que 
le entregó su hija Paulina, en su toma 
de protesta como presidente de la 
República Mexicana? Cuestionable 
la imagen de Vicente Fox besando el 
anillo en mano de su santidad Juan 
Pablo II, su ida al Vaticano, así como 
su paso como primer mandatario en 
todos sus aspectos.
Así que el que quien está al frente 
de la hoy reconocida organización 
política, con visos a conformarse 
en un partido político, el diputado 
guanajuatense, Emmanuel Reyes 
Carmona, nada tiene que ver, pues 
en cuanto al hoy preso por pederasta 
y violación sexual, Nasón Joaquín 
García, es bueno recordar aquella vez 
en que se le rindió un homenaje con 
motivo de su 50 aniversario natalicio, 
en el Palacio de Bellas Artes en la 
Ciudad de México (CDMX), aquel 15 
de mayo de 2019, en donde entre 
los asistentes destacó la presencia 
del hoy secretario de Gobierno de la 
CDMX, Martí Batres Guadarrama, así 
como la de otros políticos a los que, 
en su momento, también se les ligó 
con La Luz del Mundo; aunque no se 
aclaró del todo esta situación. Sin 
embargo, ¿qué tiene de malo si en 
nuestro país hay libertad de creencias 
religiosas y culto público? Por lo que, 
posiblemente haya hasta políticos 
ateos.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Todo hacía suponer, en el 
momento de escribir esta 
especie de columna periodística, 
que el Congreso del Estado en 
comisiones había aprobado el 
regreso del 7 de junio de cada 
año como Día de la Libertad de 
Expresión, en vez del 3 de mayo 
como se estuvo haciendo desde 
hace algún tiempo, no sé por qué.
Es decir que, de acuerdo con el 
Poder Legislativo de la entidad 
volvería a ser el Día de San 
Roberto como el dedicado a la 
Libertad de Expresión en el que se 
concede a periodistas locales el 
Premio Estatal de Periodismo por 
los mejores trabajos publicados a 
lo largo de un año, en lo que toca 
a diferentes géneros periodísticos 
como noticia, reportaje, 
entrevista, columna, artículo, 
caricatura, entre otros, y hasta 
se aprovechaba para reconocer 
al periodista emérito entre los 
más productivos y viejos de la 
comarca.
El cambio que se dio del 7 de 
junio al 3 de mayo de cada año 
no fue precisamente del agrado 
del sector de comunicadores 
de Nayarit. Se había arraigado 
tanto la fecha correspondiente al 
sexto mes, sólo porque a alguien 
se le ocurrió reconocer a los 
periodistas destacados en lo que 
se considera internacionalmente 
como Día Mundial de la Libertad 
de Prensa o de Expresión, aquí 
en México y en Nayarit a la par 
con   el Día de la Santa Cruz y 
el día dedicado a los albañiles, 
muy justo, por cierto, debido a la 
importante labor que realizan los 
hombres y las mujeres de la pala 
y la cuchara,  dedicados al trabajo 
y a la construcción del desarrollo 
y modernización del país.
Podría asegurarse que, para 
nuestros periodistas, no es una 
fecha u otra el pretexto para 
empinar el codo; no, el 7 de junio 
venía siendo parte de un alto y 
un nuevo avance en las labores 
periodísticas del gremio. Era, ni 
más ni menos, el día de una meta 
cumplida y el inicio de una nueva 
etapa de superación personal 

y profesional al servicio de una 
población   siempre exigente, 
opinante y de crítica severa.
Para los brindis con las y los 
colegas existen fechas de sobra 
en el calendario, puede decirse que 
en un año existen alrededor de 10 
días dedicados al comunicador, 
comenzando con el 4 de enero, 
Día del Periodista a lo seco, el 3   
de mayo, ahora otra vez el 7 de 
junio, el 12 de octubre por el Día 
del Periodista Deportivo, uno más 
en agosto y creo que también 
lo  hay en noviembre.
Pero aquí se trata de otra 
cosa más importante que la 
libación y el festín dominguero: 
el tener siempre presente la 
sagrada misión del periodismo 
y el compromiso de quienes 
lo integran de respetarlo y 
dignificarlo día a día.
PASANDO A OTRA COSA: no 
entiendo lo que ocurre o habrá de 
ocurrir con el actual mandamás 
de los servicios municipales del 
Ayuntamiento tepicense,  el 
tristemente célebre Alejandro 
Galván, ya que mientras por un 
lado se habla de que éste anda 
huyendo de la justicia por errores 
cometidos en el desempeño de su 
gestión, por otro se asegura que 
la presidenta municipal Geraldine 
Ponce le entregará el mando 
del municipio por 15 días, o sea 
mientras ella se recupera del 
parto que tuvo y de la necesidad 
que tiene de atenderá su niña 
recién nacida.
Hay información en el sentido de 
que la pareja más destacada del 
municipio habrán de comunicarse 
de manera virtual, como en los 
tiempos de la pandemia de covid, 
quizá con vigilancia de un lado y 
otro para ambos. Como decía Juan 
Gabriel: “pero que necesidad”.
EL PROXIMO SABADO 6 de mayo, 
día fijado para el tradicional 
rompimiento de la Feria Nacional 
de Primavera de Santiago 
Ixcuintla, Nayarit, a las 10 de la 
noche. De ahí en adelante habrá 
de desarrollarse un atractivo 
programa de dos semanas 
con la presencia de miles de 
visitantes del estado, del país y 
del extranjero.

Manuel Salcedo firma convenio con Centro Comunitario 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

A fin de consolidar actividades 
conjuntas en materia de la educación 
inicial no escolarizada para niños, 
niñas de 0 a 2 años 11 meses y sus 
familias, el Presidente Municipal del 
Gobierno De Acaponeta, Lic. Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, realizó la firma 
de un Convenio de Colaboración con 
el Centro Comunitario de Atención a 
la Primera Infancia (CCAPI).
Acompañando en su oficina al alcalde 
estuvo la Síndica Municipal, Mtra. 
María Helena Ornelas Domínguez y el 
Secretario de Gobierno, Prof. Rodolfo 
César Martínez Luna, donde recibieron 
a la Mtra. Karla Cazares Barco, en su 
función como Coordinadora Estatal 
de Educación Inicial y enlace de la 
Lic. María Elizabeth López Blanco, 
Directora General de los SEPEN, 

quien tiene una visita programada el 
próximo lunes para entregar algunos 
apoyos a los centros comunitarios 
de la zona; variedad de paquetes de 
materiales didácticos enfocados en 
los bebés en quienes se busca ayudar 
a desarrollar su potencial en compañía 
de sus adultos cuidadores.
La firma de este convenio servirá 
para continuar el servicio durante 
el presente ejercicio fiscal, y con 
ello aprovechar los beneficios de 
los programas de los tres niveles de 
gobierno, haciendo del conocimiento 
que este mes se comenzará con 
la entrega de alimentos para las 
familias que acuden a dichos centros 
por parte de Gobierno del Estado de 
Nayarit, a su vez que se han hecho las 
gestiones pertinentes ante Gobierno 
Federal para equipar y mejorar las 
áreas de lactancia y cocina.

La Mtra. Karla Cazares 
agradeció a Manuel 
Salcedo las facilidades para 
proporcionar un espacio 
adecuado que puede ser 
aprovechado no solo por 
las y los pequeños, si no 
por toda la familia, pues es 
sabido que la administración 
municipal imparte talleres 
para personas de todas 
las edades donde pueden 
adquirir conocimientos y 
mantener sus mentes sanas 

y activas.
Asimismo, informó que se estarán 
llevando a cabo actividades para 
fomentar la crianza compartida y 
morosa, así como el cuidado de los 
más pequeños que se da a partir del 
respeto y el amor sin violencia para 
formar niños y niñas más saludables 
emocionalmente.
Cabe destacar que el presidente 

municipal fijó su compromiso y entera 
disponibilidad para apoyar este 
programa, pues reconoce el esfuerzo, 
dedicación y enseñanza de calidad 
de maestros y padres de familia, por 
involucrarse en cada etapa y actividad 
de sus hijas e hijos para alcanzar 
una educación integral que se vea 
reflejada en los futuros ciudadanos de 
bien que Acaponeta necesita.
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Reencarpetamiento, bacheo y poda de árboles: Eduardo Lugo 

Concluyen los cursos de cocina y repostería 
en instalaciones de Icaten en Santiago

José María Castañeda 

Una nueva hornada de amas de 
casa que participaron en el curso de 
repostería tuvo la grata presencia 
de la Presidenta del DIF Estatal, 
Dra. Beatriz Estrada  Martínez, 
quien acompañada del presidente 
Eduardo Lugo, clausuraron los 
diferentes cursos que en el ICATEN 
de Santiago se llevaron a cabo.
Los cursos de repostería entre 
otros, no fueron exclusivos de 
mujeres sino que en los mismos 

participaron hombres a los que 
les gusta la gastronomía y que 
saben que en estos tiempos es 
importante aprender otros oficios 
para subsistir, por lo que en el 
mismo de manos de la presidenta 
del DIF estatal recibieron la 
constancia que los acredita el fin 
del curso en el que participaron, 
luego que en su inicio nuestras 
autoridades manifestaron que no 
estaba de más aprender un oficio 
que coadyuvé a llevar ingresos 
económicos que palien la economía 

del hogar.
Una vez que la ceremonia 
protocolaria llegó a su fin, la misma 
Dra. Beatriz Estrada, saboreo los 
diferentes platillos elaborados 
por los egresados del curso, 
felicitándolos por las ganas que le 
pusieron a la vez que exhortaba 
a la población para que así como 
iniciaron y concluyeron este curso 
de repostería y cocina, continuaran 
con su afán de superación en 
los cursos que en lo sucesivo se 
lleven a cabo, y pues con esto 

queda demostrado el entusiasmo 
de nuestras autoridades quienes 
complementan su administración, 
llevándole a sus representados 
uno más de los rubros prometidos 
en campaña, como fueron cultura, 
deporte, recreación y todo lo 
que refiera a la superación de 
un pueblo,  enhorabuena Sr. 
Presidente Eduardo Lugo, y muchas 
gracias Dra. Beatriz Estrada, por la 
motivación que nos brinda y por 
la que nos sentimos cobijados, 
gracias de nuevo. 

José María Castañeda 

Con la finalidad de tener un Santiago Ixcuintla, digno 
de recibir a los miles de visitantes que tendremos con 
motivo del ya inminente rompimiento de nuestras 
fiestas de mayo en honor al santo patrono de Ixcuintla 
el Sr. De la Ascensión, el presidente municipal en la 

pasada rueda de prensa a la que convocó a la totalidad 
de los comunicadores del municipio dio a conocer los 
proyectos a realizar.
El Profe Lugo, como es ampliamente conocido dijo que 
se iba a reencarpetar la Avenida Amado Nervo, luego 
que aún que no lo dijo de todos es conocido  que la 
obra del cuatrienio de Antonio Echevarría Domínguez, 

como gobernador fue un verdadero fraude y eso 
lo escuchó el propio gobernante la vez que vino 
a inaugurar la obra, cuando un nutrido grupo de 
mujeres le gritó que la obra era un fraude, ya que 
antes de abrir la calle para el paso de vehículos el 
pavimento se sumía al paso de las motocicletas, 
sin embargo el mismo empresario que no político, 
se defendía gritando  que “Mentiras que todo eran 
mitotes”. Y pues el alcalde además de mencionar 
que se re encarpetaría la importante vía, dijo 
también que se bachearían otras calles de  la 
cabecera municipal y del  poblado de la Presa, 
diciendo de paso que también cuando ya se 
aproxima la temporada de lluvias comenzarían a 
podar los árboles a fin de que  estos no representen 
un riesgo en caso de que surgieran fuertes vientos.
Eduardo Lugo, destacó que la Feria Nacional de 
Primavera acarreará grandes beneficios para 

restauranteros y dueños de hoteles, diciendo que 
en este último rubro, había sido enterado que casi 
la totalidad de las habitaciones se encontraban 
reservadas por lo que agregó habrá una muy buena 
derrama económica para Santiago, tendremos 12 
horas de música de banda en la plaza Hidalgo, con 
dos de los últimos cantantes de la Banda el recodo, 
mencionando además que las esquinas donde 
acostumbran instalarse, las bandas contratadas por 
los vecinos ya están todas ocupadas y es que Federico 
Langarica, mencionó que  muchos amigos de él, que 
radican en la unión americana le pidieron que solicitara 
información para ver si podían instalarse en un lugar 
céntrico con su banda respectiva para disfrutar de la 
noche del rompimiento, desgraciadamente ya no hay 
lugares, la iluminación de la ciudad ya se encuentra 
en proceso, solamente que algunas luminarias no 
podrán ser cambiadas por su cercanía con cables de 
alta tensión, no queremos poner en riesgo la vida 
de los trabajadores del alumbrado público, ya que 
para cambiar las luminarias tenemos que llegar a un 
acuerdo  con el personal de CFE, para que nos corten 
por unas horas el suministro eléctrico, pero esto podría 
acarrear algunas molestias con los usuarios, explicó el 
alcalde a los reporteros. 

El campo nayarita, 
merece volver a florecer: 

Navarro Quintero
Atiende Congreso 

petición del gremio 
periodístico 

nayarita

Declaran 
improcedente registro 

de “Movimiento 
Laborista Nayarit A.C.”

Comunicadora Mary 
Castro, reconocida 

por el Senado de 
la República

Concluyen 
cursos de 
cocina y 

repostería 
en Santiago

Madre en Nayarit 
gana amparo, su 

hijo tendrá su 
primer apellido

El premio estatal 
de periodismo 
se entregará el 
7 de junio, Día 
de la Libertad de 
Expresión en México
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